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::::: O Líder do Extremo Oeste catarinense :::::

www.sistema103.com.br

Vendas do comércio 
eletrônico cresceram 
de R$ 540 milhões 
para R$ 18 bilhões 
em dez anos. 

Inscritos no Mi-
nha Casa, Minha 
Vida podem 
financiar móveis e 
eletrodomésticos. 

Nesta segunda-
feira, Dia Mundial 
do Livro e dos 
Direitos do Autor, 
ministra Ana anuncia 
300 milhões para bibliotecas 
e festivais de livro.

Terceira Turma 
reconhece aplicação 
de usucapião 
tabular em imóvel 
com bloqueio 
de matrícula.

Pagamento de taxas 
de terrenos da 
União poderá ser 
feito pela Internet. 

Alimentos coloridos 
e saborosos podem 
diminuir falta de 
apetite dos idosos.
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  62.499                      250.000
20   80.073                    23.000 
30   15.352               13.000
40  20.055                  11.800
50    26.664                     10.765

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segundas, terças, quartas, quintas, sextas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábado

tiMe dO COraÇÃO
ATLÉTICO/GO

quartas e sábados

terças e sextas

PriMeirO SOrteiO

SeGUNdO SOrteiO

 LotofáciL

 quina 

 federaL

 MeGa-Sena

 tiMeMania

LotoMania

duPLa Sena

 Concurso 743  23/04

 Concurso 2879   23/04

 Concurso 4645

 Concurso 1382  20/04

 Concurso 308  20/04

 Concurso 1238 20/04

 Concurso 1065  20/04

lOteria

educação: um direito de todos!
Que a educação é um direito de todos, nós sabemos. Mas infelizmente em nosso país, apesar de ser um 

direito que deve ser garantido pelo Estado, é preciso ampliar o acesso a educação de qualidade, só assim 
conseguiremos diminuir a desigualdade social existente.

Nesse contexto, ainda temos situações como a de pessoas com necessidades especiais que da mesma 
forma tem o direito à educação de qualidade. Nesta semana, juntamente com a comemoração do Dia 
Nacional do Livro, temos o Dia Nacional da Educação para os Surdos.

Inserir o aluno com deficiência auditiva no ensino regular é valorizar a diversidade humana e gerar 
uma vida mais digna. Para a criança, surda ou não, o desenvolvimento das suas capacidades linguísticas, 
emocionais e sociais é uma condição importante para o crescimento dela como ser humano. A linguagem é 
essencial para a vida em sociedade e é através dela que partilhamos nossas emoções, ideias e experiências.

Conforme alguns profissionais, o  aluno com deficiência auditiva tem mais dificuldades no aprendi-
zado do ensino regular, eles se comunicam por meio da língua gestual e compreendem apenas fragmentos 
das frases, na linguagem de sinais há variações linguísticas por conta do regionalismo ou sotaques e não 
se usa os artigos, portanto a escrita deste aluno também é diferente e implica no conhecimento de uma 
nova língua.

O que notamos é a falta de profissionais especializados na educação especial, fazendo com que o aces-
so a esses recursos seja menor por parte de quem necessita. Investir na capacitação de novos profissionais é 
dar a chance de uma nova vida aos deficientes auditivos e esse investimento deve partir do poder público, 
para que assim, todas as famílias tenham acesso, indiferente de condição social.
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Dilma bate recorde de popularidade, mas Lula é o 
preferido para 2014

a presidente dilma rousseff bateu mais um recorde de popularidade, mas seu antecessor, luiz inácio lula da 
Silva, é o preferido dos brasileiros para ser o candidato do Pt à Presidência em 2014.

de acordo com um levantamento da datafolha, o Governo petista é avaliado como ótimo ou bom por 64% dos 
brasileiros, uma melhora em relação aos dados de janeiro, quando teve a aprovação de 59%. Para 29%, dilma faz 
um Governo regular. Outros 5% consideram que a atu-
al administração é ruim ou péssima. em janeiro, essas 
taxas foram de 33% e 6%, respectivamente.

trata-se de um recorde sob dois aspectos: é a mais 
alta taxa obtida por dilma desde a sua posse, em 1º de 
janeiro de 2012, e é também a maior aprovação pre-
sidencial com um ano e três meses de mandato em 
todas as pesquisas até hoje feitas pelo datafolha. Com 
um ano e três meses de mandato, o ex-presidente Fer-
nando Henrique Cardoso tinha o Governo aprovado 
por 30% e luiz inácio lula da Silva por 38%.

Os entrevistados apontaram lula como o favorito, 
com 57%, enquanto dilma foi citada por 32%. Para 6%, 
nenhum dos dois deve concorrer. e 5% não souberam 
responder.

Já entre os eleitores de maior renda, a presidente 
dilma tem a preferência de 48%, e lula, de 45%, o que 
representa um empate técnico. O mesmo acontece entre os que têm escolaridade de nível superior: 42% apontam a 
atual presidente, e 41%, o seu antecessor.

a alta da petista foi apontada em quase todas as faixas de renda, idade e escolaridade. a avaliação positiva do 
Governo petista na faixa de renda de mais de dez salários mínimos, por exemplo, subiu 17 pontos percentuais, 
passando de 53% para 70%. Outra alta significativa foi entre a população mais pobres, com renda de até dois salários-
mínimos por mês, uma massa de 48% dos brasileiros. Nesse grupo, dilma saiu de 59% para 64% de aprovação.

Radar
A/03..................................................................................................

Wolmir Hübner
 E-mail: radar@jornalolider.com.br

BenS de Prefeito HerÓi
O prefeito de São bento do Sul, Magno bollmann (PP), teve os bens 

bloqueados pela Justiça na última quinta-feira (19) por uma decisão li-
minar da juíza Carolina Moura lebbos. além dele, uma funcionária da 
Prefeitura e um empresário foram denunciados pelo Ministério Público 
Federal (MPF) pela contratação de uma empresa sem licitação.

a ação pede que o contrato entre as partes seja considerado nulo e que 
os envolvidos paguem ao município r$ 800 mil, valor original do contrato. 
Outro pedido é para que todos os envolvidos tenham seus direitos políticos sus-
pensos pelo prazo de oito anos e a proibição de receber incentivos fiscais da administração muni-
cipal (no caso da empresa) durante cinco anos. É a MOralidade PeGaNdO diretO... também 
convenhamos: contratar sem licitação? acham que o Ministério Público é cego? acham que o 
dinheiro público é para falcatruas? benesses de amigos, entre outros? 

MaiS uM HerÓi
Prefeito de imaruí, amarildo de Souza (PSd), foi condenado com cassação de mandato e perda dos direitos 

políticos. a sentença foi publicada na sexta-feira (20), final da tarde. O prefeito foi denunciado por fraude em 
licitação em ação civil pública, iniciativa do Ministério Público, e ação popular. ele também foi condenado a res-
sarcimento do dinheiro público. 

NOSSO 
HOSPital

a matéria que temos nos 
reportado em relação a essa 
grande casa de saúde, é ou-
vir as partes indistintamente. 
Povo, direção e corpo clínico. 
É o nosso papel jornalístico. 
estamos comprometidos com 
a notícia e assim o será. a ver-
dade e o clamor de um povo. 
Sempre estamos à disposição 
para divulgar tudo, nunca 
omitindo nada por interesses 
obscuros... O lÍder é um jor-
nal solidificado e sério!

e-MaiLS
Obrigado pelo grande número 

de e-mails que recebemos diaria-
mente, referindo-se os mesmos ao 
nosso jornal. Sugestões de pauta, 
congratulações sobre o conteúdo 
e sua imparcialidade. todas as su-
gestões estão sendo avaliadas e as 
matérias produzidas com certeza. 
Não deixaremos de dar a devida 
atenção a todos... Nossos agradeci-
mentos pelo incentivo!

liÇÕeS de Vida
escreva uma carta ao editor de um jornal. ele ficará muito grato e estarás 

levando sugestões do que deve ser melhorado em sua comunidade...
até a próxima edição!

ORIENTAÇÃO
a nossa associação empresarial 

de Maravilha, como sempre orien-
tando seus associados, postou nota 
a qual julgamos oportuno reprodu-
zi-la: 

“Para que tenham mais segu-
rança na hora da venda, ressalta-
mos a importância de solicitarem 
os documentos pessoais do cliente 
e conferirem foto, data de nasci-
mento e assinatura, por exemplo, 
evitando equívocos na concessão 
de crédito. em caso recente regis-
trado em Maravilha, a mãe de uma 
consumidora estava comprando 
no comércio com os documentos 
da filha, falsificando a assinatura, e, 
por ter o mesmo sobrenome, as em-
presas não averiguaram detalhada-
mente o documento de identidade”.

AMPLA REPERCUSSÃO
Matéria sobre a lei seca, onde transcrevemos depoimento do advogado maravilhense MiGUel lUbi, teve gran-

de repercussão regional. O prezado advogado demonstrou a sua indignação e dor na referida matéria. Nos cabe a 
solidariedade...

Pessoas com 
deficiência 
O Governo Federal autorizou uma 
linha de crédito que vai facilitar a 
vida das pessoas com deficiência 
que ganham até 10 salários míni-
mos por mês (r$ 6.220). a iniciati-
va faz parte do programa Viver sem 
limites, lançado em novembro do 
ano passado pelo Governo. O pro-
grama tem metas a serem implan-
tadas até 2014, com previsão orça-
mentária de r$ 7,6 bilhões.

conVite ProGraMa MaiS educaÇÃo
O Centro educacional Monteiro lobato do bairro bela Vista, está im-

plantando um projeto com a intenção de envolver toda a comunidade es-
colar, em benefício da melhoria da qualidade da educação de seus filhos, 
construindo uma educação que, pressupõe uma relação da aprendizagem 
para a vida, uma aprendizagem significativa e cidadã. Para êxito do progra-
ma, há necessidade da presença da família maravilhense na

i reunião do Programa Mais educação, que se realizará nesta quarta-
feira (25), a partir das 18h, nas dependências da escola. Na oportunidade, 
será servido um pequeno coquetel para os participantes. 
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

Opção pela democracia ou pela liberdade?
*Fernando Frank

Optamos pela democracia, e quando o 
fizemos compramos o que de melhor avis-
tamos nas prateleiras do "mercado" naquele 
'dia'. esta correto que poderiam haver outras 
opções, contudo nossa miopia talvez não nos 
permitisse ver.

as massas populares e a juventude atu-
al estão confusas. Mas tudo o que vemos e 
o pouco que lemos nos conduz para o caos 
das ideias. Hoje, de fato, a opção que outrora 
fomos livres para fazer, não nos permite mais 
optar. É curioso, mas seguimos rumos con-
fusos por escolha. Não somos mais donos 
de nossas próprias opiniões e nos alegramos 
com a imbecilidade.

O livro mais lido é o Facebook e as dis-
cussões mais acaloradas que somos capazes 
de fazer são sobre quem será eliminado do 
bbb.

Vivemos uma ditadura escolhida por nós 
e que é a pior de todas, pois não a vemos e 
nem ela nos permite que a vejamos. a dita-
dura da falsa democracia.

Vivemos num estado “emburrecedor”, 
aniquilador de pensamentos e vontades pró-
prias. estado que faz do homem uma má-
quina produtora de bens e reprodutora de si 
mesmo, ao mesmo tempo em que se auto re-
nova, geração após geração, acreditando que 
a verdadeira felicidade está nos poucos bens 
que consegue acumular.

a falsa sensação de liberdade permite 
que escolhamos a marca da tV que "temos" 
de comprar, o tamanho do frasco de scham-
poo que "temos" de adquirir, o plano de in-
ternet, telefone e tV que "precisamos" ter e o 
banco onde teremos uma conta, com "direi-
to" a um cartão de crédito, entre outras coi-
sas. Mas não nos permitirá, jamais, escolher 
se essa é a vida que de fato queremos ter.

inverteram-se muitos valores. Constan-
temente percebe-se matérias na televisão, 
mostrando um 'cão que quebrou sua pata' 
quando foi atropelado, ou um 'filhote de gato 
abandonado pelo dono', muito mais exten-
sas que outras retratando a mortalidade in-
fantil ou as mortes em guerras deflagradas 
por ganância.

Muitos jovens estão se tornando anen-
céfalos, e paulatinamente não veem mais 
diferença entre o que é certo e o que é erra-
do. Os pais estão terceirizando, sem se dar 
conta, a educação de seus filhos para a tV 
e a internet sem controle, tornando-os se-
res incapazes, em muitos casos, de execu-
tar tarefas das mais simples possíveis. está 
surgindo uma geração maravilhosamen-
te ótima em programar tudo, capaz até de 
conquistar o "mundo" virtual, mas incapaz 
de descascar uma laranja ou de tomar uma 
decisão prática no dia a dia. isso tudo salvo 

algumas exceções.
a origem desse estado atual está nas esco-

lhas feitas em outros momentos, optamos pela 
liberdade, nos moldes em que ela nos foi apre-
sentada e, mais do que optar, lutamos por ela.

em muito evoluímos e isso nem é ne-
cessário frisar. O cerne da questão é: de que 
forma estamos conduzindo essa evolução? 
Precisamos perceber que estamos valorizan-
do excessivamente futilidades em detrimen-
to daquilo que realmente é importante, o ser 
humano e a verdadeira liberdade. estamos 
caminhando e não sabemos para onde va-
mos, e o que é pior, não sabemos para onde 
queremos de fato ir.

*fernando frank
Professor de Geografia

Especialista em Ensi-
no de História e Geografia
Graduando em Sociologia

Com a baixa na taxa de juros, aumentou a concorrência entre os bancos e a por-
tabilidade de crédito é uma operação que dá oportunidade ao cliente que fez uma 
dívida com determinada taxa de juros em um banco transfira, gratuitamente, seu 
crédito para outra instituição que apresente uma oferta mais interessante. infeliz-
mente, nem todos os brasileiros já ouviram falar sobre essa operação e há um motivo 
para isso. apesar de existir desde setembro de 2006, a portabilidade nunca foi efetiva-
mente estimulada, nem pelo banco Central, tampouco pelas instituições financeiras.  

O consumidor que quiser portar seu crédito para bancos com taxas mais baixas 
deve ficar atento. Pensando nisso, o instituto brasileiro de defesa ao Consumidor 
(ideC) destaca algumas dicas para ajudá-lo na hora da transferência:  

 - Primeiramente, negocie e exija todas as informações como o Custo efetivo to-
tal (Cet) detalhado e o contrato do banco para onde vai migrar seu crédito; 

 - Se o número de parcelas aumentar no financiamento com o novo banco cre-
dor (alongamento do perfil da dívida) fique atento! Pode ser que a portabilidade não 
seja vantajosa;

 - a quitação de sua dívida com o banco do qual pretende transferir sua dívida 
deve ser feita pelo banco para onde você a está levando, e não por você;

 - Não aceite arcar com qualquer custo relacionado à transferência dos valores 
para a quitação da dívida com o banco do qual está retirando seu crédito, pois isso 
é ilegal;

 - Na operação de transferência da dívida, não é permitida cobrança de imposto 
sobre Operações Financeiras (iOF), a não ser que você solicite mais dinheiro (amplie 
seu financiamento) do novo banco credor e, mesmo assim, o imposto deve ser ape-
nas proporcional ao valor adicional solicitado;

 - exija do banco de onde vai migrar sua dívida todas as informações sobre ela e 
suas informações cadastrais em, no máximo, 15 dias;

 - Conforme o tipo de crédito a ser transferida a outra instituição (financiamento 
de bens, como veículos, por exemplo), não aceite a imposição de ter que abrir conta 
corrente no novo banco credor. No entanto, isso pode ser necessário para créditos 
em que há depósito direto em conta corrente;

 - a imposição de contratação de qualquer outro produto ou serviço pelo novo 
banco credor é ilegal - essa prática abusiva é chamada de “venda casada”; 

 - Se o banco do qual pretende sair lhe impuser sanções, como a retirada de be-
nefícios ou produtos como cheque especial e cartão de crédito, denuncie e não aceite 
a prática, que é abusiva; 

- Se o banco para onde vai portar seu crédito exigir de você o ingresso em um 
cadastro positivo qualquer, recuse-se, pois tal cadastro ainda não foi regulamentado;

O consumidor tem o direito de escolher livremente para qual instituição realiza-
rá a portabilidade. Se encontrar qualquer dificuldade para portar seu crédito, o clien-
te deve buscar o auxílio do banco Central pelo telefone 0800 979 2345, carta ou fax. 

Confira dicas importantes na hora de 
fazer a portabilidade de crédito

Cinematógrafo

O aparelho – uma espécie de ancestral da filmado-
ra – é movido à manivela e utiliza negativos perfurados, 
substituindo a ação de várias máquinas fotográficas para 
registrar o movimento. O cinematógrafo torna possí-
vel, também, a projeção das imagens para o público.

este aparelho era utilizado no antigo “Cinema Gere-
mia” na cidade de Maravilha e encontra-se no Museu Pa-
dre Fernando Nagel, doação feita pela família Geremia. 

ÚLTIMA

O Núcleo de Ovinocultores 
de Maravilha (Novimar) realizará 
uma importante reunião amanhã 
(26). O presidente e técnico res-
ponsável, Carlos alberto Goulart 

Nunes, convida todos os integran-
tes para participarem, sendo que 
o encontro será sediado na Casa 
do agricultor com início às 19h. 

O objetivo da reunião é definir 

ações do Núcleo, bem como fazer 
o lançamento do site da Novimar 
que estará disponível aos interes-
sados no endereço www.novimar.
net.  

Visando reduzir a inadimplência 
no comércio local inicia no dia 02 de 
maio e termina no dia 30 de junho, a 
campanha recupere Seu Crédito, pro-
movida pela Cdl/associação empre-
sarial de Maravilha. a mesma ação será 
realizada pelas Cdls de Cunha Porã, 
Caibi, Palmitos, Saudades e iracemi-
nha, que pertencem ao 3º distrito da 
Federação das Câmaras de dirigentes 
lojistas de Santa Catarina (FCdl/SC).

empresas interessadas em recu-
perar dívidas dos anos de 2007 a 2011 
deverão entrar em contato com a en-
tidade, aderir à campanha e repassar 
os dados dos clientes devedores, para 
os quais será enviada uma notificação. 
Por sua vez o consumidor poderá re-
negociar seus débitos e sair da inadim-
plência. Quando houver parcelamento, 
sem exceção, deverá haver consulta de 
cadastro e a negociação somente me-

diante o contrato de novação de dívida.
Sobre as pendências, poderá ser 

cobrado um juro máximo de 1% ao 
mês, atualização monetária pelo Índi-
ce Nacional de Preços ao Consumidor 
(iNPC) ou Índice Geral de Preços do 
Mercado (iGPM) e multa de 2% sobre 
o valor total da dívida corrigido. Outras 
informações podem ser obtidas na 
Cdl/associação empresarial, pelo te-
lefone (49) 3664-0414.

Campanha Recupere Seu Crédito inicia em maio 

Novimar realiza reunião 

“de que forma estamos conduzindo essa evolução? 
Precisamos perceber que estamos valorizando 
excessivamente futilidades em detrimento daquilo 
que realmente é importante”. 
 Fernando Frank 



 -  MARAVILHA  -  S C,  25  de abril de 2012..................................................................................................

Contexto Político 
A/05

 E-mail: contextopolitico@jornalolider.com.br

Vitor D'Agostini

BOM SENSO I
Como diz seu slogan eleitoral, tiririca sabe que, com ele, "pior não fica". Se fosse candidato a prefeito de São 

Paulo, teria poucas chances de ser eleito, mas quem sabe o que aconteceria? O eleitorado está tão descrente nos 
políticos profissionais que poderia até votar nele, como forma de protesto. É uma possibilidade meio remota, 
mas que não deve ser descartada, pois seu nome tinha sido apontado pelo Partido da república (Pr) como 
pré-candidato a Prefeitura de São Paulo, em uma tentativa de valorizar o partido e pressionar a presidente 
dilma rousseff em devolver à legenda o comando da pasta dos transportes, uma das maiores “máquinas 
caça-níqueis” do Governo Federal.

BOM SENSO II
Mas a estratégia não funcionou e tiririca, que nunca mais foi procurado pelos correligionários para tratar do 

tema, disse ao repórter eduardo bresciani, do estadão, que desistiu de disputar a Prefeitura de São Paulo: "Mal 
comecei a campanha e já acabou. eu não estou preparado para isso e no partido não me falaram mais nada sobre essa 
candidatura. disseram que iam fazer pesquisa e não me procuraram mais. então eu não vou ficar alimentando isso. es-
tou fora", afirmou o deputado federal. abandonado por sua legenda, tiririca decidiu deixar de fazer parte do jogo do Pr. disse 
que vai focar sua atenção em projetos que apresentou na defesa de artistas de circo. "quero mostrar que um palhaço pode 
fazer coisa séria". Como a política hoje é um a piada, tiririca deveria ser levado mais a sério, não acham?

BOM SENSO III
de todos os políticos, tiririca se mostra um dos mais sérios, entre os que estão no Congresso Nacional. Pelo menos devolveu 

aos cofres públicos o dinheiro usado em benefício próprio, logo no início de seu mandato. e quanto aos outros? alguns apóiam, ir-
restritamente, seu nome para próximo presidente. afinal de contas, na evolução das coisas, podemos ter um presidente totalmente 
analfabeto.

iNFerNO aStral i
O governador raimundo Colombo vive um verdadei-

ro “inferno astral”. Se já não bastasse a perda de mais de 
r$ 1 bilhão por ano, em função da unificação das tarifas 
do iCMS das importações, medida esta aprovada através 
do famoso “rolo compressor” do Governo Federal, mais 
uma greve dos professores, adoçada com ações judiciais 
pretendendo a imediata condenação do estado em pagar 
o aumento no piso salarial, e de forma retroativa, está em 
evidência. e, se desgraça pouca é bobagem, não nos es-
queçamos da “crise” na segurança pública, onde até o pró-
prio deputado estadual MaUriCiO eSKUdlarK (PSd) se 
mostrou ao lado dos policiais civis, em função da maneira como o diretor do departamento 
de investigações sobre Crime Organizado (deiC) foi exonerado.

iNFerNO aStral ii
talvez, aí esteja a oportunidade, como alguns dizem, em “desativar” as Secreta-

rias de desenvolvimento regional, que para muitos, não passariam de “cabines de 
emprego político”, apesar da relevância desse modelo de descentralização político-ad-
ministrativa. acontece que as Secretarias de desenvolvimento regional, como alguns 
estudiosos afirmam, jamais desempenharam, efetivamente, os objetivos para as quais 
foram criadas: a descentralização político-administrativa, através do remanejamento 
para estas Secretarias de desenvolvimento regional, de servidores públicos (de carrei-
ra) lotados nos órgãos estaduais sediados na Capital, e o que nunca aconteceu.

iNFerNO aStral iii
em algumas oportunidades, como diz 

o ditado popular, “a oportunidade (pode) 
faz(er) o bandido”; então, de forma analó-
gica, isso poderia ser um trunfo, um mote, 
o argumento ou a possibilidade, etc., que 
o governador esperava para, de uma forma 
incisiva, para não dizer dolorida e que será 
contundentemente combatida, “desativar” 
as Secretarias de desenvolvimento regio-
nal. Não somos videntes, mas que muitos 
pensam dessa mesma maneira tenha cer-
teza que existem, e muitos. basta aguardar 
para ver!

iNFerNO 
aStral iV

e, como diz o provérbio, “não 
há nada tão ruim que não possa 
piorar”, não nos esqueçamos que 
estamos em ano eleitoral (eleições 
municipais), sendo que o partido 
do governador (PSd) está na imi-
nência de ficar sem tempo na mídia 
durante o horário eleitoral gratuito, 
conforme parecer apresentado pelo 
Procurador-Geral da república ao 
tribunal Superior eleitoral (tSe). 

iNFerNO aStral V
agora, se o governador apesar de todas essas vicissitudes demonstrar força, coragem 

e determinação, eliminando com maestria todos esses entraves, a bem da coletividade, 
fazendo um bom governo, terá o apoio popular e, nesse caso, estará com sua reeleição 
praticamente garantida.
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O senador luiz Henrique da 
Silveira (PMdb/SC) apresentou 
emenda na terça-feira (24) na 
sessão do plenário criando um 
“período de transição” de quatro 
anos (até 2016) para que estados 
como Santa Catarina, espírito 
Santo e Goiás tenham tempo 
para se adequar à aplicação da 
alíquota única de 4% do imposto 
sobre Circulação de Mercado-
rias e Serviços (iCMS) sobre os 
produtos importados. O substi-
tutivo ao Projeto de resolução 
72/2010 prevê a entrada em vi-
gor do imposto já em janeiro do 
próximo ano.

a emenda do senador cata-
rinense escalona a alíquota até 
2016, com a seguinte graduação: 
10% no exercício de 2013; 8% em 
2014; 6% em 2015, e só atingir 
em 2016 os 4% aprovados na Co-
missão de assuntos econômicos 
do Senado. 

O senador catarinense acre-
dita que a flexibilização gradual 
e decrescente da alíquota nas 
operações interestaduais e in-
termunicipais do iCMS sobre 
importados causará menos im-
pacto na economia dos estados 
afetados. ele explicou que sua 
intenção é evitar o colapso dos 
portos brasileiros e o conse-
quente aumento do desempre-
go.

luiz Henrique advertiu que 
se persistir a aprovação abrup-
ta do projeto também na sessão 
do Senado, a medida provocará 
“inevitável e intransponível de-
sequilíbrio” nas receitas de esta-
dos portuários, com consequên-
cias imprevisíveis para o Palácio 
do Planalto.

O senador catarinense vol-
tou a assegurar que a maioria 
dos seus companheiros no Sena-
do entende que “o equilibrado, 
o correto, o sensato para o bem 
do brasil é aprovar essa pequena 
transição”. Por isso, está confian-
te.

todo esse esforço, reconhe-
ceu o senador, poderá ruir por 
insensibilidade do Palácio do 
Planalto e entendimento de sua 
base de apoio no Congresso 
Nacional sobre a necessidade 
de votar ao menos um prazo de 
transição para aplicação da alí-
quota do iCMS. “Com esse es-
pírito voltarei a apelar, apelar e 
apelar ao bom senso e patriotis-
mo de meus companheiros na 
votação”.

Política
A/06..................................................................................................

Divulgação/Fiesc

Parlamentares participaram de 
lançamento de agenda legislativa

Parlamentares e empresários ca-
tarinenses prestigiaram o lançamento 
da agenda legislativa da indústria 
2012. elaborado pela Federação das 
indústrias do estado de Santa Catarina 
(Fiesc), o documento foi apresentado 
dia 18, em Florianópolis, e reúne 48 
projetos em tramitação na assem-
bleia legislativa, que são de interesse 
da indústria. ao abrir o evento, o pre-
sidente da entidade, Glauco José Cor-
te, salientou que a agenda representa 
um instrumento de diálogo utilizado 
pela Fiesc para informar e propor a 
transparência de suas posições apro-
ximando a federação e o Parlamento 
em defesa dos interesses da sociedade 
catarinense. “buscando sempre expor 
os pontos convergentes e divergentes é 
com muita satisfação que anunciamos 
o crescimento do número de projetos 
em que a Fiesc tem tido convergência 
com as matérias apresentadas pelos 
deputados”, informou. 

representante do Poder legisla-
tivo, o deputado reno Caramori (PP) 
enalteceu o evento destacando que a 
atenção do setor empresarial às ações 
do Parlamento fortalece e mantém o 
desenvolvimento de Santa Catarina. “É 
satisfatório poder contar com a orien-
tação da Fiesc nas ações do legislativo. 
essa participação, desde que foi criada 
a agenda legislativa, tem nos dado a 
oportunidade de levar as carências do 
setor empresarial para discussões”, sa-

Deputado estadual Reno Caramori, deputado federal Celso Maldaner e o 
presidente da Fiesc, Glauco José Corte durante o lançamento

lientou.

Dados
em uma breve explanação, o pre-

sidente da Câmara de assuntos tribu-
tários e legislativos, Sérgio alves, in-
formou que a agenda 2012 é resultado 
de um trabalho que foi feito em cima 
de 4.615 proposições legislativas que 
tramitaram na assembleia em 2011, 
646 foram analisadas por apresenta-
rem possível interesse da indústria do 
estado, dentre estas, 86 foram selecio-
nadas pelas diversas áreas técnicas da 
Fiesc para acompanhamento e 48 des-

tacadas para compor a agenda deste 
ano. “Projetos das áreas tributárias e 
econômicas são os que predominam 
na agenda, que também avalia pro-
posições das áreas de administração e 
políticas públicas, meio ambiente, ins-
titucional e infraestrutura”. de acordo 
com alves, a entidade tem a obrigação 
de tornar público o acompanhamento 
das proposições que podem de forma 
direta ou indireta afetar o segmento 
industrial. "esperamos que todas as 
proposições que julgamos serem re-
levantes para o desenvolvimento da 
indústria sejam contempladas, e para 

aquelas em que a Fiesc tem posiciona-
mento divergente, que sejam melhor 
discutidas para que se contemple o in-
teresse de ambas as partes", explicou. 

Presente no evento, o senador Ca-
sildo Maldaner (PMdb/SC) salientou 
que para a atividade desenvolvida por 
agentes políticos, homens públicos, 
o documento apresentado pela Fiesc 
acrescenta informação e transparência 
em suas ações, servindo de auxílio para 
que os parlamentares possam legislar. 
“a partir dessa sintonia buscamos por 
em prática as aspirações que as indús-
trias sentem no meio produtivo catari-
nense para que possamos adequar ou 
mudar a legislação”, enfatizou. 

Já o senador Paulo bauer (PSdb/
SC) disse ser de extrema importância 
receber do segmento das indústrias 
um documento que apresente as 
principais reivindicações para o setor. 
“Com a responsabilidade de elaborar 
as leis que orientam a administração 
pública no país, os parlamentares bus-
cam oferecer uma convivência har-
mônica entre pessoas e a direção dos 
investimentos que o país precisa fazer 
referentes à infraestrutura e melhor 
qualidade nos serviços públicos ge-
rando o desenvolvimento econômico. 
“a Fiesc serve de bússola orientadora 
para que os parlamentares desempe-
nhem essa missão não apenas na as-
sembleia, mas no Congresso Nacional”, 
frisou.

lHS 
flexibiliza 
alíquota do 
iCMS para 
importados

PSdB realiza encontro com presidente estadual

“buscando sempre expor os pontos convergentes e divergentes é 
com muita satisfação que anunciamos o crescimento do número 
de projetos em que a Fiesc tem tido convergência com as matérias 
apresentadas pelos deputados".  
 Glauco José Corte

CLEUSA REGNER

O presidente estadual do PSdb, 
leonel Pavan, visitou a região na 
sexta-feira (20), quando passou 
pela cidade de Maravilha. 

Janir Signor e Vilson warmling, 
coordenadores do partido na re-
gião, recepcionaram o presidente 
no restaurante Zatt.

Os municípios de Maravilha, 
Saudades, Sul brasil, Flor do Sertão, 
tigrinhos, Serra alta, Pinhalzinho 
e bom Jesus do Oeste participa-
ram do encontro. “Cuidamos de 14 
municípios e temos diretórios do 
PSdb em todos eles. a situação da 

Leonel Pavan, presidente estadual 
do PSDB

Lideranças de oito municípios participaram do encontro

legenda é vista como favorável em 
todos os municípios. lideranças 
trabalham fortemente em cada mu-

nicípio, construindo candidaturas 
a vereador, prefeito e vice-prefeito”, 
disse Janir.

O assunto discutido pelas lide-
ranças foi em relação às perspecti-
vas e opiniões visando às eleições 
municipais. 

Pavan agradeceu a presença de 
todos. “O número de pessoas na 
reunião não é o diferencial. O im-
portante é ter lideranças que orga-
nizam a legenda em cada municí-
pio”, declarou.

O presidente visitou outros mu-
nicípios da região com o mesmo 
objetivo. 

Fotos: Cleusa Regner/O Líder
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“Várias situações acontecem como árvores que 
caem e animais que ocasionam o desligamento. 
80% das interrupções vão desaparecer quando tiver 
a subestação em Maravilha".
José Reinaldo Volkweis Política

A/07..................................................................................................

em sessão da Câmara de Vereadores, chefe regional da Celesc fala sobre os problemas de Maravilha

Por que acontecem as quedas 
de energia? 

CLEUSA REGNER

a iluminação pública e as fre-
quentes quedas de energia foram 
os principais temas discutidos na 
sessão da Câmara de Vereadores, na 
segunda-feira (23), ocasião em que 
esteve presente o chefe da agência 
regional da Celesc em São Miguel 
do Oeste, José reinaldo Volkweis.

Principais ocorrências
Volkweis citou as principais si-

tuações que, segundo ele, ocasiona-
ram as quedas de energia em Mara-
vilha e região:

10/03/2011 – queima de trans-
formador na Subestação (Se) de 
Pinhalzinho (4 horas sem energia);

16/12/2011 – rompimento do 
cabo da linha de transmissão de 
Xanxerê (4 horas sem energia);

20/01/2012 – derrubada de ár-
vore na linha de transmissão entre 
Xanxerê – Pinhalzinho (2 horas sem 
energia);

06/02/2012 – alívio de carga 
seletiva de curta duração, devido à 
estiagem.

O chefe explica que as estatísti-
cas apontam que 97% dos defeitos 
de rede de distribuição (na rua) são 
transitórios e acontecem por cau-
sa de vegetação ou animais. “É um 
João de barro que encosta na rede 
ou vegetação e isso também oca-
siona as quedas de energia. Muitas 
vezes é por meio de inspeção visual 
que se descobre o que está danifica-
do e é difícil encontrar, mesmo que 
os profissionais percorram toda a 
rede”, salienta.

Segundo ele, são 14 km de rede 

População participou da sessão para esclarecer dúvidas

Mesa diretora teve a participação do chefe regional da Celesc, José Reinaldo Volkweis, do secretário de 
Indústria e Comércio, Alécio Mossmann e do presidente da CDL/Associação Empresarial, Jonas Dall’Agnol

entre Maravilha e Pinhalzinho, tra-
jeto em que pode acontecer muitos 
incidentes. “Várias situações acon-
tecem como árvores que caem e 
animais que ocasionam o desliga-
mento. 80% das interrupções vão 
desaparecer quando tiver a subes-
tação em Maravilha. Menos rede 
exposta, menos situações de desli-
gamento vão acontecer”, ressalta.

Focos de atuação
de acordo com Volkweis, há 

algumas necessidades para se me-
lhorar a atuação da Celesc no que 
diz respeito à energia elétrica. Uma 
delas é a necessidade de obras para 

viabilizar a ampliação da capacida-
de de transformação da Se Xanxerê 
rede básica da eletrosul. “estamos 
fazendo obras neste sentido, além 
também de estarmos tomando 
providências em relação ao esgo-
tamento da capacidade transfor-
madora da Se Pinhalzinho. Neste 
caso, vamos implantar um novo 
transformador, previsto para outu-
bro, sendo um investimento de r$ 
2 milhões”.

Outra necessidade é a implan-
tação Se Maravilha. Para isso, está 
sendo definido o terreno e elabo-
rando-se projetos. “a implantação 
está prevista para 2014, com um 
investimento de r$ 8 milhões”, de-
clara.

Volkweis acredita que se hou-
vesse uma subestação em Maravi-
lha também iria ocorrer quedas de 
energia. “isso aconteceria, mas de 
forma minimizada, pois não have-
ria 14 km de rede, já que Maravilha 
é atendida pela subestação de Pi-
nhalzinho, que depende da subes-
tação de Xanxerê”, enfatiza.

dessa maneira, pode-se dizer 
que os investimentos a serem feitos 
em Pinhalzinho e Xanxerê benefi-
ciam Maravilha. “O investimento 
de r$ 8 milhões na conexão e se-
paração da proteção das linhas de 
transmissão que saem de Xanxerê e 
vem a Pinhalzinho beneficiam Ma-
ravilha, além do benefício do tercei-
ro transformador na subestação de 

Pinhalzinho”, comenta.
até 2014, quando está prevista a 

implantação da Se no município, as 
medidas mencionadas darão conta 
do abastecimento de energia. “em 
Maravilha também há um alimenta-
dor que abastecia a cidade. Quando 
entrou a aurora, foi aproveitada a 
outra linha para o frigorífico. Vocês 
podem perguntar: ‘esta linha está 
no limite?’ Não, ainda temos um 
limite que suporta o crescimento. 
então, é possível atender a deman-
da até 2014”, complementa o chefe.

Iluminação pública é respon-
sabilidade de quem?

Para Volkweis, a falta de mão 

de obra levou a diretoria da Celesc 
a devolver a responsabilidade da 
iluminação pública para as prefei-
turas. “Na verdade, sempre foi de 
responsabilidade das prefeituras 
e está previsto na aneel. então, as 
prefeituras têm até o dia 31 de julho 
para fazer pedidos para a Celesc. 
depois do prazo, a iluminação pas-
sa a ser responsabilidade exclusiva 
da prefeitura”, declara.

as concessionárias, mediante 
convênio, assumiram por um longo 
período este serviço. O município 
estabelece por meio de lei quanto 
será cobrado de cada consumidor e 
avisa a Celesc. “Nós aplicamos a lei. 
Cobramos na fatura e ficamos com 
10% para a taxa do nosso serviço, 
descontamos materiais aplicados 
em manutenção e cobramos mão 
de obra. Quando há excedente, de-
positamos na conta da prefeitura”.

Dados
Os dados apontam um cresci-

mento de energia elétrica, princi-
palmente no setor industrial. em 
2008, o setor industrial consumiu 
20.941.300 Kwh. em 2011, os nú-
meros saltaram para 26.736.361 
Kwh, uma evolução de 13,94 % 
comparado ao ano de 2010, quan-
do foram registrados 23.465.439 
Kwh.

O número de consumidores 
também aumentou: em 2008 eram 
7.373. em 2011, os números subi-
ram para 8.347 consumidores, uma 
evolução de 13,21%.

O aumento no setor industrial 
se deve ao funcionamento do lati-
cinios bela Vista, que iniciou seus 
trabalhos há pouco tempo.

Fotos: Cleusa Regner/O Líder

Volkweis abordou as problemáticas da região e o que já está sendo feito



 -  MARAVILHA  -  S C,  25  de abril de 2012

Economia
A/08..................................................................................................

POUPANÇA
HOJe 0,5584%

DÓLAR COMERCIAL
COMPra r$ 1,8858

VeNda r$ 1,8858

EURO
COMPra r$ 2,4755

VeNda r$ 2,4755

LIBRA
COMPra r$ 3,0363

VeNda r$ 3,0363

OURO (grama)
r$00,00 0,00%

ÍNDICES
iNPC 4,9674

iGP-M 3,2422

iPCa 5,2399

SALÁRIO
r$ 622,00

Saiba quanto se deve gastar 
no presente de dia das Mães

É claro que todo filho gostaria de comprar o melhor presente para o dia das 
Mães, mas isso não significa enforcar o orçamento mensal. Uma estratégia é 
prever quantas pessoas serão presenteadas ao longo do ano para planejar e 
separar recursos suficientes para este fim, sem comprometer a saúde finan-
ceira da família.

"as famílias brasileiras gastam em média 30% de sua renda com habita-
ção, quase a mesma porcentagem com carro, 10% com educação, 20% com 
supermercado. assim, sobram 10% para poupar e ter uma reserva 
para eventualidades", afirma a consultora financeira tercia 
rocha.

Simulação 
Se uma família ganha r$ 3.000 por mês (r$ 

36.000 por ano), e este orçamento está com-
prometido em r$ 2.850 (r$ 34.200 por ano) 
com prestações de imóvel, carro, condomínio, 
supermercado, escola, luz, telefone, enfim, gas-
tos fixos e variáveis, o mais indicado seria gastar 
no máximo r$ 150 por mês (r$ 1.800 por ano) em 
presentes para continuar com uma vida financeira 
saudável. "este é o valor que sobra para gastar com 
despesas que estão fora do compromisso para viver", 
diz a especialista.

Economize 
Outro ponto importante é fazer o máximo possível para não parcelar essa compra. "devemos 

sempre tentar comprar à vista negociando preço, seja o produto que for. Compras a prazo carregam 
em seu preço os juros proporcionais aos prazos", lembra.

Caso sua mãe não ligue para presentes e fique feliz apenas com uma lembrancinha, poupe o dinheiro economi-
zado em vez de gastá-lo com outro fim. "É importante saber que as pessoas compram presentes influenciadas pela 
emoção, mas prestem atenção, esse sentimento pode nos levar a comprar presentes que não podemos pagar, ou 
que comprometerão nossa vida financeira futura", alerta tercia.

O aposentado que continua tra-
balhando teria o direito de trocar de 
aposentadoria, incluindo as contri-
buições que fez depois que se apo-
sentou, o que pode aumentar o valor 
do benefício. entretanto, o Supremo 
tribunal Federal (StF) também 
pode decidir que, para ter direito à 
troca da aposentadoria, o segurado 
tenha que devolver os valores que já 
recebeu da Previdência.

Na lei de diretrizes Orçamen-
tárias para 2013, enviada para apre-
ciação no Congresso, a Previdência 
Social já estima um gasto de r$ 49,1 
bilhões caso a chamada "desapo-
sentação" tenha vitória no julga-
mento dos ministros do Supremo.

Benefício 
Pelas contas do Governo, 480 

mil segurados que trabalham te-
riam direito a trocar o benefício por 
um maior, incluindo novas contri-
buições. O relatório também prevê 
que o Governo teria mais de um ano 
para pagar todas as revisões, confor-

me os aposentados fossem ganhan-
do na Justiça.

em novembro de 2011, durante 
um debate no Senado, o secretário 
de Políticas da Previdência, leonar-
do rolim, havia dito que todo o pro-
cesso de compensação ao segurado 
levaria 18 anos para ser completado, 
com gastos anuais de r$ 2,8 bilhões.

Na época, a advocacia-Geral da 
União (aGU) estimava que 70 mil 
ações de troca de benefício na Justi-
ça. O fato de o Governo demonstrar 
preocupação com o tema, a ponto 
de calcular o seu impacto financei-
ro, pode ser traduzido como uma 
"espécie de previsão para o julga-
mento".

No projeto de Orçamento de 
2012, feito no ano passado, a Pre-
vidência já mencionava a troca de 
aposentadoria, mas sem detalhar 
previsão de gastos. O julgamento da 
troca de aposentadoria ainda não 
tem data para ser realizado. assun-
tos como o "mensalão" são priorida-
de no StF.

Ação no STF pode rever 480 
mil aposentadorias de quem 
continua trabalhando

a receita Federal informou 
que recebeu até segunda-feira (23), 
13,33 milhões de declarações do 
imposto de renda da Pessoa Física 
(irPF) de 2012, ano-base 2011.

Com o resultado parcial deste 
ano, faltam mais de 11,6 milhões de 
declarações para serem recebidas 
restando uma semana para o tér-
mino do prazo formal (30 de abril), 
tendo em vista que a expectativa do 
Fisco é de receber 25 milhões de de-
clarações neste ano. a multa míni-
ma por atraso é de r$ 165,74.

O órgão alertou para o risco das 
pessoas deixarem para enviar a de-
claração nos últimos dias, pois mui-
tos contribuintes podem, segundo o 
Fisco, "encontrar dificuldades devi-
do ao acúmulo de acessos ao ende-
reço da receita".

Programa do IR
O programa do ir deste ano e o 

aplicativo necessário para enviar o 
documento estão disponíveis para 
download na página do Fisco na in-
ternet. a declaração poderá ser en-
viada pela internet ou via disquete, 
nas agências do banco do brasil ou 
da Caixa econômica Federal, du-

rante o seu horário de expediente. a 
entrega do documento, via formulá-
rio, foi extinta em 2010.

Restituições do IR
Quem apresenta a declaração 

do ir mais cedo, sem erros ou omis-
sões, também recebe a restituição 
do ir mais rapidamente. as resti-
tuições começam a ser pagas em ju-
nho de cada ano e se estendem até 
dezembro, em sete lotes. as consul-
tas geralmente são abertas por volta 
do dia 08 e o pagamento é realizado 
no dia 15 – quando a data não cai no 
fim de semana ou feriado. Nestes 
casos, o depósito é feito no dia útil 
seguinte.

Os primeiros lotes de restituição 
de cada ano, porém, geralmente são 
reservados para os idosos (acima de 
60 anos), que, segundo o estatuto 
do idoso, têm prioridade no rece-
bimento dos valores. em junho do 
ano passado, por exemplo, no pa-
gamento do primeiro lote do ir de 
2011, 1,3 milhão de contribuintes 
idosos, de um total de 1,5 milhão 
de pessoas, foram beneficiados. Na-
quele momento, foram pagos r$ 1,9 
bilhão em restituições.

Faltando uma semana, 
mais de 11 milhões ainda 
não declararam IR

Caixa

Inscritos no Minha Casa, Minha 
Vida terão linha de financiamento 
para móveis e eletrodomésticos

a Caixa econômica Federal lançou 
na segunda-feira (23) uma linha de fi-
nanciamento para a compra de móveis 
e eletrodomésticos da linha branca, 
destinada aos participantes do Progra-
ma Minha Casa, Minha Vida. Para a 
nova linha, serão disponibilizados r$ 
2 bilhões e as operações poderão ser 
contratadas a partir de 04 de maio.

O Cred Móveis Caixa é resultado de 
uma parceria entre o banco e a associa-
ção brasileira das indústrias de Móveis 
(abimóvel). a previsão é que a linha 
atenda imediatamente cerca de 700 
mil famílias. esse número pode chegar 
a mais de três milhões de famílias, ao 
serem consideradas as que serão con-
templadas pelo programa, fases um e 
dois, até 2014.

as taxas variam de 1% a 2% ao mês, 
com prazo máximo de 48 meses. as ta-
xas de juros serão definidas de acordo 
com a renda familiar dos interessados.
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Na coluna desta edi-
ção conversei com o 
Neurocirurgião es-
pecialista em Cirur-

gia de Coluna, dr. Jean Carlo bre-
galda, sobre dor de cabeça. tendo 
em vista a grande quantidade de 
pessoas com este problema, procu-

rei tirar as principais dúvidas sobre 
o assunto.

Segundo a Organização Mun-
dial da Saúde, as dores de cabeça 
se colocam entre as vinte princi-
pais doenças causadoras de inca-
pacidade que levam as pessoas a 
afastarem-se de suas atividades. 
além disso, é um dos sintomas 
mais frequentes nos consultórios 
médicos, principalmente dos clí-
nicos e é claro dos neurologistas.

O objetivo inicial do médico 
que vai atender um paciente com 
dor de cabeça é identificar o tipo 
de dor e excluir as causas chama-
das secundárias (tumores, hemor-
ragias e infecções) que tendem a 
ser mais graves com riscos maiores. 

É muito importante uma boa 
avaliação do paciente através de 
uma anamnese (conversa) com-
pleta, associado a um bom exa-
me clínico, que acaba facilitando 
a investigação e na maioria das 
vezes, evitando a necessidade de 
exames mais invasivos. Com isso 
uma pequena parcela das pessoas 

vai acabar fazendo exames com-
plementares como tomografia 
computadorizada e ressonância 
magnética.

das dores de cabeça, com cer-
teza, as cefaléias tensionais são as 
mais frequentes, representando 
80% dos casos, e se caracterizam 
por um dor em peso, em aperto, 
geralmente bilateral, os dois lados 
da cabeça doem. a dor de cabeça 
é fraca ou moderada, mas costu-
ma ser mais intensa na têmpora, 
na nuca e, às vezes, nos ombros. 
a cefaléia tensional, por muitas 
vezes, pode ser desencadeada 
pelo estresse, cansaço, etc. Podem 
apresentar-se em episódios isola-
dos ou contínuos, mais ou menos 
frequentes e ter uma duração de 
horas ou vários dias.

Outra forma muito comum de 
dor de cabeça é a enxaqueca que 
pode ser basicamente separada 
em enxaqueca com aura e sem 
aura. as enxaquecas com aura, 
além da dor, podem apresentar 
alterações visuais como luzes pis-
cando, manchas brilhantes, visão 
borrada ou manchas cegas. Ou-

tros sinais e sintomas que podem 
aparecer são formigamentos nas 
extremidades dos pés ou mãos, na 
cabeça, lábios, língua ou braços, 
dificuldade em falar, ruído no ou-
vido, entre outros.

a dor da enxaqueca geralmen-
te é unilateral, costuma ser pulsátil 
com uma sensação de o coração 
estar batendo na cabeça. Pode 
também ser acompanhada de náu-
seas, vômitos, piorarem com a luz 
e com os ruídos. as pessoas com 
este problema tendem a se isolar e 
ficar em locais fechados sem luz e 
sem barulho para terem uma me-
lhora rápida e amenizar a dor. 

O dr. bregalda chama a aten-
ção para a frequência maior em 
mulheres e que na grande maioria 
dos casos o diagnóstico é realiza-
do através da anamnese e exame 
clínico dispensando exames para 
se começar o tratamento. Quando 
o tratamento não funciona ou as 
características da dor mudam, se 
torna necessária uma investigação 
mais detalhada. Quando necessi-
tamos de exames complementares 
podemos realizar, conforme o caso, 

exames laboratoriais, tomografia 
computadorizada, ressonância 
nuclear magnética, arteriografia e 
coleta de liquor (punção lombar). 
Com estes exames pode-se fazer 
diagnóstico de tumores, hemorra-
gias cerebrais e processos infeccio-
sos.

O tratamento vai depender 
do tipo de cefaléia, o que torna 
muito importante identificar cor-
retamente o problema. Muitas 
medicações podem ser usadas 
no momento da crise ou eventu-
almente tratamentos mais pro-
longados ditos profiláticos (para 
evitar as crises). evite a automedi-
cação para não piorar o seu qua-
dro.

Para prevenção de cefaléia evi-
te bebidas escuras como café, chá 
preto, comidas gordurosas e cho-
colates. tenha um bom sono, pra-
tique atividade física, evite preo-
cupações excessivas, ansiedade e 
irritabilidade. evite o cigarro e a 
bebida alcoólica e acima de tudo 
procure sempre seu médico de 
confiança antes de usar qualquer 
medicação.

A/09..................................................................................................

Medicina e SaúdeDr. Geovani
Delevati

 E-mail: redação@jornalolider.com.br

dores de 
cabeça – saiba 

tudo sobre 
esse mal que 

atinge a 
maioria das 

pessoas 



 -  MARAVILHA  -  S C,  25  de abril de 2012

Especial 
A/10..................................................................................................

"Pedras no caminho? Guardo todas, um 
dia vou construir um castelo". 
Fernando Pessoa

Um exemplo na 
vida e na escola
Na segunda-feira (23) foi comemorado o 
dia Nacional da educação para Surdos e 
Maravilha tem um exemplo de superação

Mãe Lucena e filho Vinícius: um aprende com o outro

CLEUSA REGNER

aparelho nos dentes. espi-
nhas no rosto. O olhar curioso de 
um menino que tem o sonho de 
ser bombeiro. tudo isso é normal 
para um garoto de 15 anos. “O dia 
a dia dele é normal: pratica espor-
tes, estuda, sai sozinho, vai pagar 
as contas no banco e na lotérica 
para mim”, comenta a mãe de Vi-
nícius, lucena engler. Vini, como 
é chamado pela mãe, nasceu com 
um problema de surdez. “desco-
bri o problema do Vini quando ele 
tinha oito meses, porque ele não 
respondia a nenhum barulho. Na 
época, não tinha o teste de orelhi-
nha. O problema de surdez dele é 
hereditário. O irmão do meu ma-
rido é surdo”, explica lucena.

O menino frequenta a sala de 
recursos desde que tinha um ano. 
No ensino regular, está na 8ª sé-
rie. “repetiu dois anos porque era 
alfabetizado em libras e não na 
língua portuguesa. e até hoje é as-
sim. ele não é alfabetizado total-
mente na nossa língua. agora, ele 
tem uma intérprete que faz em li-
bras o que o professor explica em 
sala”, declara a mãe. a intérprete 
de Vini é a própria irmã, Patrícia, 
que há dois anos realiza o traba-
lho. “antes, ele não tinha uma 
intérprete, pois só tem direito de-
pois da 5ª série. Mas, a professora 
dele entendia libras”, fala a mãe.

Por ser surdo, o garoto não 
aprendeu a falar. “atualmente, 

ele está aprendendo a ler em 
português. Ser mudo é uma 
consequência de ser surdo”, 
entende.

Pela lei, lucena conta que 
Vini teria direito a sessões de 
fonoaudiologia. “Mas, a gente 
não está conseguindo, nem pelo 
estado, nem pelo município. e, 
particularmente, não estou ten-
do condições de pagar, pois o va-
lor é alto. Com a fono, ele conse-
guiria fazer a leitura labial”.

Sentada na varanda de sua 
casa, na avenida araucária, e 
com lágrimas nos olhos, luce-
na diz ser privilegiada com seus 
filhos. “ele é muito bom, calmo 
e carinhoso. É um privilégio ter 
ele, assim como tenho meus ou-
tros três filhos. O Vini é o caçula”.

emocionada, a mãe fala do 
sonho do filho: “ele sonha em 
ser bombeiro, mesmo que seja 
quase impossível”. Nada é impos-

sível para quem sonha. 

Na escola
a professora de libras do 

Vini é Marlete Gonçalves an-
tonio, que leciona para mais 11 
alunos da região na escola de 
educação básica Nossa Senhora 
da Salete. ela é a única professo-
ra habilitada na região para ce-
gos e surdos. “Mas, há carência 
de profissionais na área, assim 
como intérpretes. É um direito 
do aluno, mas há falta deles na 
região”, explica.

Marlete acredita que libras 
é a língua mãe dos surdos. “Pri-
meiro, eles aprendem a língua de 
sinais, depois aprendem o portu-
guês. eles vão ter a vida toda li-
bras, porque é com o que vão se 
comunicar. Cada dia é uma coisa 
diferente, um assunto novo. au-
tomaticamente, quando a gente 
alfabetiza em libras, também 

alfabetizamos em português. a 
gente trabalha o sinal, trabalha o 
objeto e trabalha a escrita”.

ela ressalta que existe o sur-
do e não o mudo. “Como ele não 
ouve, não fala. Há alguns alunos 
que conseguem ouvir um pouco, 
então conseguem falar. É uma sur-
dez leve a moderada. Já no caso do 
Vini, é surdez total”.

a professora comenta que 
atualmente cursos de gradua-
ção e especialização na área da 
educação têm em sua grade cur-
ricular a disciplina de libras. “O 
magistério também está tendo li-
bras. e, isso é muito importante, 
porque temos uma carência mui-
to grande de intérpretes”.

Sempre que pode, Marlete 
auxilia os professores que pos-
suem alunos surdos. “alguns 
alunos que não têm problemas 
de surdez já enfrentam dificulda-
des, imagine os que não ouvem”.

a professora se sente reali-
zada na profissão: “trabalho na 
área há 15 anos. eu me realizo 
na educação especial. Comecei 
como aCt e procurei a educação 
especial, porque me identifico. É 
uma gratificação pessoal”.

“O dia a dia dele 
é normal: pratica 
esportes, estuda, 
sai sozinho, vai 
pagar as contas 
no banco e na 

lotérica para mim”.
Lucena engler

Cleusa Regner/O Líder

Corbisimagens
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Especial
Libras
a língua brasileira de Sinais (libras) é a língua de sinais 

oficial do brasil, ela é utilizada por deficientes auditivos para 
a comunicação entre eles. tem origem na linguagem de si-
nais da França. 

Conforme o instituto Nacional de estudos e Pesquisas 
educacionais (inep), em 2010, 71.283 alunos deficientes au-
ditivos, surdos e portadores de surdez e cegueira estavam 
matriculados na educação básica, tanto em classes regulares 
quanto em escolas ou turmas de ensino especializado. 

todos os cursos de licenciatura e pedagogia deverão con-
tratar um profissional de libras, até 2015. a medida servirá 
para auxiliar na formação dos futuros professores da educa-
ção básica.

em 2010, o ex-presidente luiz inácio lula da Silva, san-
cionou a lei n° 12.303 para se tornar obrigatória e gratuita a 
realização do exame chamado emissões Otoacústicas evoca-
das, conhecido como teste da Orelhinha.

Professora Marlete ensina Libras a Vini

Cleusa Regner/O Líder

O Teste da Orelhinha
logo que o bebê nasce, o teste da Orelhinha é realizado. em Maravilha, o procedimento é feito pela fonoau-

dióloga Patrícia Simon. “este teste é feito pelo aparelho que se chama emissão Otoacústica. É um aparelhinho 
que é introduzido na entrada da orelhinha do bebê e é feito através de ondas que atingem a orelha interna e 
voltam com a posição de presente ou ausente. Se está presente é porque está normal. Se está ausente é uma 
interferência que ele tem na orelha interna”, explica a fonoaudióloga.

O exame é feito no hospital e é gratuito. “É o único meio preciso de identificar perdas auditivas, porque é 
um exame de triagem. É o que há de mais moderno. existem outros meios além do teste da orelhinha, como 
a observação do bebê. São feitos sons com diversas sequências. daí se observa a reação do bebê: se ele 
fica assustado ou pisca, por exemplo. Porém, não é uma forma precisa de identificação”, comenta Patrícia.

de acordo com ela, o exame é realizado em cinco minutos. “Não dói e não perfura. É como se o bebê 
estivesse escutando uma música. acaba apenas sendo desconfortável para a criança, pois ela quer tran-
quilidade. e, durante o teste, ele não pode chorar. O resultado sai na hora. O recomendável é que em 
seis meses se faça novamente o exame para ver se está tudo bem”, salienta.

Se o resultado sair alterado, Patrícia pede novamente o exame em 15 dias. “depois, desse tempo, 
o resultado pode sair normal já que geralmente é só uma secreção que fica na entrada da orelha. ela 
reveste todo o bebê e, às vezes, no primeiro banho não é bem tirada. Se caso persistir a alteração, 
encaminho para Chapecó onde é feito o bera, outro exame preciso que vai acusar o tipo de perda, 
frequência ou intensidade, se tem tratamento ou precisa de aparelho”, pontua.

até o sexto mês, no caso de deficiência auditiva, a criança precisa usar o aparelhinho. “as mães 
percebem que o bebê não escuta depois de um ano, se não faz o teste, porque o bebê não fala até 
então. aí já perdeu todo esse período que é importante para o desenvolvimento da linguagem, e vai acabar 
ficando atrasado na escola. Se diagnosticado antes do sexto mês, o bebê vai ouvir e falar normalmente”, frisa a fonoau-

dióloga.
ela reforça que há dois ti-

pos de perdas auditivas: na orelha média 
e na interna. “Se for na média é uma infecção ou se-
creção. Neste caso, tem tratamento. Se for interna é congênito e 
não tem como reverter. Precisa usar o aparelho”, complementa.

No caso de perda profunda de audição, a criança é encaminhada para um 
centro especializado em bauru/SP, onde se faz um implante coclear. “É uma ci-
rurgia, em que é colocado atrás da orelha um aparelho que vai ajudar a criança a 
ouvir melhor, como se fosse um aparelho dentro do ouvido”.

Patrícia esclarece que, atualmente, poucas crianças terão problemas de sur-
dez com o teste da Orelhinha.

Fonoaudióloga Patrícia explica como funciona o aparelho Emissão Otoacústica
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Solenidade marcou o aniversário e apresentação da 11ª turma de bombeiros comunitários

Corpo de bombeiros comemora 16 anos

ISABEL MüLLER
a evolução dos equipamentos 

e as dificuldades antes enfrentadas 
pelos bombeiros foram lembradas 
na palestra com o coronel bombeiro 
militar da reserva remunerada do 
Corpo de bombeiros Militar de Santa 
Catarina e ex-comandante geral, José 
Cordeiros Neto, na comemoração 
do 16º aniversário do Corpo de 
bombeiros de Maravilha, ocorrido 
na sexta-feira (20), na Câmara de 
Vereadores de Maravilha.

Neto também apresentou a ins-
tituição do Corpo de bombeiros de 
Santa Catarina, onde passou vídeos, 
fotos e realizou dinâmicas para apre-
sentar os trabalhos prestados pelas 
corporações.

Na oportunidade também acon-
teceu à aula inaugural do Curso bási-
co de atendimento a emergências da 
11ª turma de bombeiros comunitários 
do Corpo de bombeiros Militar de 
Maravilha, onde foram apresentados 
os 35 alunos classificados.

O curso teve início na sexta-feira 
(20) e se estende até o dia 23 de no-
vembro de 2012. a formação tem 
como objetivo, capacitar pessoas da 
comunidade para o desempenho de 
funções para auxiliar os bombeiros e 
ações da defesa Civil. 

as aulas irão acontecer todos os 
sábados das 13h30 às 18h, e têm car-
ga horária 60 horas/aulas. No curso 
serão avaliados pelos instrutores a te-
oria, prática, participação e compor-
tamento.

Na noite também foi entregue 
uma lembrança ao palestrante José 
Cordeiro Neto, como forma de agra-
decimento pela palestra realizada. O 

primeiro presidente da associação do 
Corpo de bombeiros Comunitários 
de Maravilha, ramassés Mascarello 
representado pelo atual presidente 
Sidinei Claudio dalmás, recebeu a 
homenagem como forma de agra-
decimento a todos os pioneiros do 
Corpo de bombeiros. a homenagem 
também foi estendida aos bombeiros 
Militares que atuam e atuaram, sendo 
entregue uma lembrança ao primei-
ro comandante militar e subtenente 
bombeiro militar da reserva remu-
nerada, alcimar antônio lauer.

Corporação de Maravilha
atualmente o Corpo de bombei-

ros é comandado pelo segundo sar-
gento Carlos roberto Scariot e conta 
com oito bombeiros militares, nove 
bombeiros civis profissionais, três 
estagiárias e 38 bombeiros comunitá-
rios ativos. Como estrutura estão dis-
poníveis duas viaturas para combate 
de incêndio, duas ambulâncias para 
atendimento pré-hospitalar e dois ve-
ículos para atividades administrativas 
e preventivas.

a corporação realiza atividades 
sociais como a formação de bom-
beiros Comunitários, formação de 
bombeiros Mirins, sendo pioneiro no 
brasil nesta formação com sua pri-
meira turma formada no ano de 2001. 
Com instalações e viaturas modernas 
atende oito municípios da região, com 
uma população de aproximadamente 
50 mil habitantes. 

Histórico
Um dos grandes vilões da segu-

rança de Maravilha, logo após a sua 
emancipação, eram os incêndios, que 
não pouparam residências e empre-
sas, construídas basicamente de ma-
deira. Para conter estas dificuldades, 
foi fundada em 1979 a Sociedade Cor-
po de bombeiros de Maravilha.

Com poucos recursos, realizavam 
o trabalho de combate e prevenção 
aos constantes incêndios. Na época 
tinham apenas um caminhão doado 
pela defesa Civil do estado e a força 
de vontade de pessoas, que por 10 
anos mantiveram um plantão de vo-

luntários.
em 1995 com a destinação de um 

bombeiro Militar do estado, o então 
terceiro sargento alcimar antônio 
lauer, e a realização da formatura da 
1ª turma de bombeiros Comunitários 
de Maravilha em 20 de abril de 1996, 

marcou o início de uma nova fase na 
prestação dos serviços de combate a 
incêndios e atendimentos pré-hospi-
talares em Maravilha e região, man-
tendo a partir daí, equipes de plantão 
24 horas. 

a parceria entre o estado, municí-
pio e a comunidade permitiu manter 
e melhorar os serviços e atuar preven-
tivamente com a formação nestes 16 
anos de 323 bombeiros comunitários 
que, além de auxiliar consideravel-
mente as guarnições de serviço, atu-
am na comunidade como agentes de 
intervenção imediata, devido aos co-
nhecimentos adquiridos nos cursos 
do Corpo de bombeiros.

Um fato que marcou a trajetória 
da corporação de Maravilha foi no 
ano de 2007, o acidente sem prece-
dentes na br-282, que ceifou a vida do 
bombeiro militar evandro daltoé, da-
nificou totalmente uma viatura ope-
racional e deixou feridos a maior parte 
do efetivo, alguns em estado grave.

Palestrante José Cordeiros Neto  Lembranças foram entregues aos pioneiros dos Bombeiros

11ª turma de bombeiros comunitários do Curso Básico de Atendimento a Emergências foi apresentada

Bombeiros e convidados participaram da solenidade e aula inaugural

Fotos: Isabel Müller/ O Líder
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SUSPeNSOS ateNdiMeNtOS 
Pela Oab Para CareNteS

acompanhando o posicionamento de outras subseções, os advogados aqui do extremo Oeste catari-
nense, em reunião da última quarta-feira (18), decidiram por unanimidade suspender os atendimentos 
pelo que chamávamos de “defensoria pública”, destinados a pessoas que não possuíam condições de con-
tratar e pagar um advogado. Portanto, daqui para frente, não mais haverão nomeações, que antes aconte-
ciam nos escritórios da Ordem dos advogados do brasil (Oab), onde o cidadão menos favorecido econo-
micamente comparecia e solicitava a nomeação de um advogado.

DETERMINAÇÃO 
DO STF

O modelo utilizado em Santa Ca-
tarina foi implantado em 1997. Foram 
muitas as pessoas beneficiadas. O Su-
premo tribunal Federal, todavia, in-
clusive pelo motivo de que Santa Cata-
rina é o único estado da Federação 
que não tinha a defensoria dativa 
implantada, declarou “incons-
titucional” o modelo aqui uti-
lizado. Portanto, segundo o 
presidente da Oab/SC, 
Paulo borba, decisão do 
StF não se contesta. 
Cumpre-se.

COMO FiCa daQUi Para FreNte
Santa Catarina terá que implantar a defensoria dativa. e tem prazo de um ano, a con-

tar da decisão do Supremo, para isso. Se for conseguir, é outra história. aliás, vai ter de 
conseguir, obrigatoriamente. O direito do acesso à justiça do cidadão é inerente a nossa 
Constituição. Contudo, segundo informações preliminares, em todo o estado deverão 
inicialmente ser em torno de trinta os defensores dativos. isto, lamentavelmente, não 
permite nem um atendimento a uma comarca como Joinville. imagine só trinta defen-
sores para todo o estado. infelizmente, há sim um grande risco da população de baixa 
renda ficar desassistida. 

dÍVida dO eStadO/adVOGadOS 
HerÓiS

Para que o leitor tenha uma noção de como funcionava, o advogado era nomeado 
para o atendimento de determinado cidadão. ingressava com o processo, sabendo-se 
que dificilmente um caso se resolve em menos de ano. alguns duram dois, três ou até 
mais anos. então, durante este período, em que o processo tramitava, o advogado nada 
recebia. ao contrário, muitas vezes ainda respondia pelas habituais cobranças de seus 
clientes. após o trânsito em julgado, ao finalzinho do processo, era expedida uma certi-
dão, chamada de “certidão de UrH`S”, onde, mediante a expedição, haveria um valor a 
receber. de posse desta certidão, o causídico encaminhava junto a Oab para que após os 
devidos procedimentos, pudesse ser finalmente remunerado pelo trabalho prestado. Só 
que o estado não repassava em tempo hábil ou correto os valores para o pagamento dos 
advogados dativos. e lá se iam outros anos até que se recebesse. Por isso há advogados 
que recebem hoje por trabalhos prestados inclusive, há mais de cinco anos. a dívida do 
estado catarinense com os advogados que prestaram este serviço beira a quantia de r$ 
100 milhões! e quando falei nos “advogados heróis”, é importante dizer que, por exemplo, 
em 1998, nenhum centavo foi repassado pelo estado para o pagamento dos defensores.  
Ou seja, literalmente, muitos advogados pagaram para trabalhar.

COMO FiCa daQUi Para FreNte ii
Segundo o presidente da Subseção, elói Pedro bonamigo, os processos que já esta-

vam em curso continuarão a ser atendidos normalmente pelos advogados que já estavam 
neles atuando. Por questão ética os atendimentos aos processos já em curso não ficarão 
pelo caminho. Contudo, também informa-se aqui, para os advogados que estavam ca-
dastrados no sistema, segundo autorização do próprio presidente da Subseção, elói Pe-
dro bonamigo, que estes para poderem ainda receberem suas certidões de UrH`S, deve-
rão deixar seus cadastros apenas como “atos avulsos”. daí até o estado resolver repassar a 
totalidade do débito, para que a Oab possa repassar os valores, é outra história.

ValOreS PerCebidOS 
dUraNte O aNO

e para concluir nosso assunto, vamos aqui informar à quan-
tia que era repassada, em média, por ano, para os advogados atuan-
tes pela defensoria. Para tentar distribuir entre todos os repasses do 
estado, e que não houvesse alguns recebendo e outros não, a Oab 
começou a repassar no máximo 25 UrH`S para seus advogados. 
isto, descontando o imposto de renda retido na fonte, perfazia 
a importância em torno de r$ 1.300,00. Como no ano passado a 
média de repasses foi em torno de três a quatro vezes, o advo-
gado que quisesse viver da defensoria teria recebido, em todo 
o ano, de r$ 3.900,00 a r$ 5.200,00 ao longo do ano. isto daria, 
pasmem, em torno de MeNOS de r$ 500,00 por mês. era a 
realidade. Por isso que os advogados que atuaram na defen-
soria pública aqui do estado foram verdadeiros heróis. 

MeuS reSPeitoS ao 
iLuStre MaGiStrado 
de MaraViLHa

torno ainda mais público o que foi dito pelo 
dr. Fabrício rossetti Gast, juiz de direito da Co-
marca de Maravilha, por ocasião de uma sessão 
do tribunal do Júri na comarca. ao concluir 
os trabalhos, o dr. Fabrício fez um pedido, ao 
causídico que atuou naquele Júri na defesa do 
réu, para que até onde pudesse se mantivesse 
atuando de forma dativa, ressalvando o fato do 
advogado dativo muitas vezes “pagar para tra-
balhar”. Meus respeitos a este Magistrado, pelo 
reconhecimento do trabalho, pela ética, e pela 
sua posição adotada na ocasião, valorizando de 
sobremaneira este trabalho prestado, e pela sua 
ressalva de que a defensoria dativa possa não 
conseguir atender a todos os carentes, garantin-
do-lhes o acesso à Justiça. 

Fotos: Divulgação
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HOrÓSCOPO

ÁRIES 
a semana inicia tensa porque você está 
com uma pressa danada de fazer tudo 
acontecer! Mercúrio transita nos primeiros 
graus de seu signo, em alinhamento com 
Urano, e enche sua cabeça com muitas 
ideias criativas, o que é ótimo! Porém, para 
saber aproveitar é necessário que você não 
meta os pés pelas mãos, caso contrário não 
conseguirá alcançar seus objetivos.

TOURO
Os primeiros dias da semana poderão ser 
marcados por uma viagem importante, 
mesmo ao exterior. Seu regente, Vênus, em 
trânsito em Gêmeos, indica que você rece-
berá boas notícias e poderá concluir acor-
dos e contratos altamente favoráveis.

GÊMEOS
Como Vênus ainda influencia o seu signo 
com sua presença, você, geminiano, deve 
aproveitar para investir em seus relaciona-
mentos pessoais, pois seu carisma e poder 
de atração estão muito enaltecidos!

CÂNCER
este é o momento ideal para fortalecer os 
laços familiares, pois a semana será in-
fluenciada pela lua Nova que aconteceu 
em touro. O aspecto beneficia também a 
área financeira e promove bons acordos e 
negociações favoráveis.

LEÃO
O leonino está sentindo uma urgência 
muito grande para iniciar algo novo em sua 
vida e este é o momento ideal para fazê-lo. 
No entanto, você não pode ser precipitado 
e precisa agir com ponderação se não qui-
ser se prejudicar com ações impensadas.

VIRGEM
Neste momento em que Marte transita em 
seu signo, você se sente cheio de energia e 
quer realizar todos os seus sonhos, o que é 
muito favorável. Você poderá concluir pro-
jetos antigos ou iniciar novos; no entanto, 
alguns obstáculos poderão desviá-lo do seu 
caminho.

LIBRA
a intensidade de acontecimentos que se 
sucedem em sua vida neste momento pode 
ser causa de estresse e até de doenças, por 
isso procure usar toda a sua adaptabilidade 
para fazer face aos eventuais imprevistos.

ESCORPIÃO
a sua determinação e teimosia são deter-
minantes para o sucesso de suas iniciativas, 
porém, neste momento, você está forçando 
a mão e os seus colegas ou parceiros podem 
abandonar você no meio do caminho.

SAGITÁRIO
Se as montanhas se colocam à sua frente 
e criam obstáculos em seu caminho, use 
a sua criatividade para superá-los! Porém, 
conte somente com suas próprias forças e 
não mobilize o mundo para lhe ajudar: este 
é o recado do céu para essa semana.

CAPRICÓRNIO
a configuração astrológica atual indica que 
você, capricorniano, está cheio de ousadia 
e muito determinado a se lançar a qualquer 
custo em novos empreendimentos. Novos 
desafios causam excitação em sua mente e 
o incitam a agir sem demora. Porém, a cau-
tela é imprescindível para conseguir bons 
resultados!

AQUÁRIO
Seu regente, Urano, forma uma conjun-
ção com Mercúrio, indicando uma hi-
peratividade de sua função cerebral. esta 
excitação toda pode ser canalizada positi-
vamente, produzindo ideias criativas que 
serão muito úteis para solucionar obstácu-
los eventuais.

PEIXES 
Os piscianos se encontram num fogo cru-
zado e para qualquer lado que corram terão 
belos desafios para enfrentar. Fortalecendo 
os seus relacionamentos pessoais e traba-
lhando em equipe, poderá superar mais 
facilmente os eventuais obstáculos, mesmo 
que seja no âmbito financeiro.

reCeita

BOLO 
SALGADO DE 

LIQUIDI-
FICADOR

12 colheres (sopa) de 
farinha de trigo
3 ovos inteiros
1 xícara (chá) de azeite
3 colheres (sopa) de 
queijo ralado
1 colher (chá) de sal
2 colheres (sopa) de 
fermento
2 copos (americano) de 
leite

Modo de Preparo
bata todos os ingre-

dientes no liquidifica-
dor;

Unte um refratário 
e coloque a massa;

Por cima, distri-
bua o recheio a gosto 
(carne moída, frango, 
atum, camarão ou ba-
calhau);

leve ao forno mé-
dio, pré-aquecido, até 
assar. 

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL 2012

BANCO 13

LQ
IMPOPULAR

S
EXTASIGNO

OSMMGD
PERMANECER

SOLRALI
IPISARG
FAISÃOUNO

CIOBARES
ICOSTURA

FATOTAON
ALEECT

MESTRADO
PREPARADOR

GRAMATICO

Pros-
seguir

existindo

Tarcísio
Meira,
ator

paulistano

Consoan-
te que

antecede
 "b" e "p"

Prato baia-
no com
quiabo e

camarões

Imposto cu-
ja redução
aumenta o 
comércio

(?)-inglês,
peça metá-
lica para
as mãos

Programa
para

gravação
de CDs

(?) e Tri- 
no: o Deus

cristão
(Rel.)

Ave origi-
nária da

Ásia

Locais
cheios na

"happy
hour"

(?) Com-
parato,

escritor e
roteirista

Uma das
atividades 
de Evanildo

Bechara

Nuvem de dezenas
de milhões de

objetos descartados
que orbitam a Terra

Estarre-
cido; as-

sombrado

Monstro com cabeça
de leão e
corpo de 

cabra (Mit.)

Ator de "Meu País" e
"Os Desa-
finados"

(Cin.)

Quintal
(abrev.) Hildegard
(?), jornalista brasi-
leira e filha de Zuzu

Divisão
astro-
lógica

Doentia

Médico que
auxilia 
o parto

(?) dos
Sertões,
compe-

tição
brasileira

Fase fértil
do animal
É verdade!

(gíria)

União
com linha
Vice de
Dilma

Súmula de
reunião

Rato, em
francês

"Eu e (?)",
sucesso
do Rei
Opa!

Que não é
aceito

pelo povo

(?)-feira,
amigo de
Robinson
Crusoé
(Lit.)

Sufixo de
"etanol"
3, em

romanos

Tânia
Alves,
atriz

paraibana

(?)
Mendes,
cineasta
inglês

Sufixo de
"nêutron"
Juiz mu-
çulmano

Tipo de
pós-gra-
duação

(?) físico, 
profissio-
nal como
Paulo Paixão (fut.)

 3/doc — rat — sam. 4/cádi. 5/malsã — sexta. 6/faisão. 7/quimera.

Religião e Você
coLuna PaStoraL – igreja católica

Para reFletir: a liturgia do último domingo (22) repete aquela cena em 
quem cada cristão gostaria de ter vivido. Cena que cada um de nós gostaria de 
ter estado presente naquele lugar onde os discípulos por duas vezes viram a 
pessoa de Cristo ressuscitado aparecer de repente no meio deles. Uma prova 
histórica da sua ressurreição e da sua divindade.  Para aqueles que continuam 
como tomé antes de colocar o dedo no ferimento de Jesus, nós perguntaría-
mos: até quando vocês continuarão duvidando? até quando vocês continu-
arão dizendo que quando quiserem rezar rezarão em casa? até quando vão 
duvidar do poder dado por Jesus ao padre para perdoar os pecados? até quan-
do? até quando?  O que estão esperando para mudar a forma de pensar? estão 
esperando a desgraça bater a porta de vocês? O seguro paga o prejuízo material. 
Mais não devolve as vidas de quem morre! Neste domingo Jesus mais uma vez 
prova que ressuscitou. Mostrando que a vida venceu a morte. Hoje, porém, tem 
gente antecipando a morte antes que a vida desabroche. Para aqueles que pra-
ticam o aborto, seria importante lembrar que o aborto é assassinato!  aborto é 
matar um inocente e indefeso. Como terão paz interior sabendo disso? Como 
ficará a consciência moral depois de executar morte de um feto antes mesmo 
que ele venha à vida?  Jesus disse: “Que a paz esteja com vocês!”. Jesus estava se 

referindo à paz pela vida na presença de deus. Pela vida em estado de graça. 
Pelo viver na presença de deus, e em harmonia com o irmão e com a irmã. 
a paz com deus, a paz consigo mesmo e com o irmão. É a paz daqueles que 
experimentam o banquete eucarístico com frequência.   “Os discípulos ficaram 
assustados e com muito medo e pensaram que estavam vendo um fantasma”. 
aqueles que praticam o aborto ficarão com o fantasma do filho que mataram 
nas suas mentes para o resto da vida. Os discípulos estavam muito alegres e 
admirados... assim como aqueles que acreditam no mistério da ressurreição, 
e que aceitam o chamado de Jesus Cristo para mudar de vida. aqueles que 
são contra o aborto, estão alegres e em PaZ CONSiGO MeSMO, COM deUS e 
COM O irMÃO. “ O que está escrito é que o Messias tinha de sofrer e no terceiro 
dia ressuscitar. e que, em nome dele, a mensagem sobre o arrependimento e 
o perdão dos pecados seria anunciada a todas as nações, começando em Je-
rusalém. Vocês são testemunhas dessas coisas.”  Sim. Nós somos testemunhas 
dessas coisas como se as  tivéssemos presenciado com nossos próprios olhos. 
Nós acreditamos mesmo sem ter visto o ressuscitado antes e depois. assim 
para longe de nós: a dúvida, a incredulidade, a morte, o aborto, e tudo o mais 
que nos tira a paz. a paz de cristo. amém. 

Corbisimagens

Divulgação
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

60 anoS de 
aMor e uniÃo

Deonilde e Oscar renovaram os votos do matrimônio no sábado (21)
60 anos de casados hoje são poucos os casais que comemoram, mas, 

na Comunidade de Sanga Silva, interior de Maravilha, um casal celebrou 
a data no último sábado (21). deonilde e Oscar renovaram os votos do 
matrimônio em uma grande festa aos familiares e amigos.

a história de amor e união do casal teve iniciou quando deonilde 
com 20 anos e Oscar com 19, em uma festa de São Judas, se encontraram 
e começaram a namorar. Oscar morava longe e com isso o casal passava 
dias sem se encontrar. depois de três anos resolveram se casar, no dia 23 
de abril de 1952.

em 1954, procurando novas condições de vida e um lugar melhor 
para criar seus filhos, o casal levou dois dias para chegar até Maravilha, 
mais precisamente, na linha Sanga Silva, onde tiveram quatro filhos, 
Nelson, adair, Pedro e adelar.

a vida era difícil na época, e seu espaço eles tiveram que arrumar, 
construíram uma casa de madeira para residir, e como sustento planta-
vam arroz, feijão, trigo e milho. 

dona Nilde como é conhecida, sempre foi muito ligada a igreja 
e nunca faltava nos cultos. Já seu Oscar, devoto de São luiz, ajudou a 
construir três igrejas, na linha São Paulo, linha traíra e a capela da co-
munidade de Sanga Silva. 

Com muito trabalho tudo na vida do casal foi melhorando, os filhos 
todos se encaminharam, e no sábado (21), com as noras, netos e bisne-
tos puderam festejar mais um ano de união.

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Renata Mattia/ O Líder

Renata Mattia/ O Líder

a cabeleireira Geni 
banaceski (Xuxa), está 
curtindo suas férias nos 
estados Unidos, conhe-
cendo alguns estados 
do país e para finalizar 
o passeio, participou 
do maior evento para 
cabeleireiros da améri-
ca, o IBS International 
Beauty Show 2012 nos 
dias 22, 23 e 24 de abril, 
realizado no centro de 
eventos Jacob. K. Javits 
Convention Center em 
New York. e agora está 
retornando ao brasil, 
com muitas novidades 
do mundo artístico e das 
tendências da moda."a gratidão é a memória do coração." (Antistenes)

Uma excelente semana a vocês e até sábado. beijos com carinho

Arquivo pessoal

Arquivo pessoal

Arquivo pessoal

Na última sexta-feira (20), Fran-
cieli Vendrame recebeu em sua casa 
as amigas, todas esbanjando muita 
beleza e estilo! abraços meninas. 

Quem esteve comemo-
rando mais um ano de vida 
no último domingo (22) foi 
Sirlei Gheno. Muitas felicida-
des e saúde para você e que 
esses votos sejam estendidos 
a todos os seus familiares. 
abraços com carinho!

Vocalista da 
banda Zumbi 
do espaço de 
São Paulo, tour 
tauil, e o inte-
grante da banda 
Novos Velhos 
de Maravilha 
estiveram visi-
tando a rádio 
e o jornal O lí-
der na última 
sexta-feira (20), 
e após fizeram 
um belíssimo 
show de rock no 
loro tatto beer. 
Sucesso a todos! 

Noeli dos Santos!
Parabéns pelo aniversário come-

morado na última quinta-feira (19). 
Que a sua vida seja recheada de ale-
grias, saúde e paz. Com muito carinho, 
amigos e familiares.



 -  MARAVILHA  -  S C,  25  de abril de 2012

Geral
A/14..................................................................................................

a sétima edição do curso rotinas 
trabalhistas na administração de rH 
- módulo i, acontecerá nos dias 19 e 26 
de maio e 02 de junho na iNFOrMar – 
polo da UNOPar de Maravilha. a sexta 
edição foi considerada sucesso. “O cur-
so é muito bom. eu, que estou cursando 
rH, aprendi coisas mais aprofundadas”, 
comentou, na ocasião, a acadêmica de 
recursos Humanos da UNOPar – Polo 
de Maravilha, Maikeli Massoco.

Conteúdos: Processo de admissão 
de Colaborador; exames Ocupacio-
nais; Jornada de trabalho; Controle de 
horário de trabalho; adicional de insa-
lubridade e periculosidade 

Férias; 13º Salário; Modalidades 
de aviso Prévio; rescisão de Contrato 
de trabalho; estabilidade do empre-
gado; acidente de trabalho; auxílio 
doença; Contratação de Portadores 

de deficiência; Fiscalização do tra-
balho (atendimento e documentação 
obrigatória) e Prevenção de Processos 
trabalhistas

Os participantes do curso rece-
bem o livro ‘desvendando o departa-
mento pessoal’. Maiores informações 
podem ser obtidas diretamente na iN-
FOrMar – polo da UNOPar de Mara-
vilha, anexo ao antigo seminário, pelos 
fones (49) 3664 0535 ou ainda pelo site 
www.informaredu.com.br.

Módulo II
Haverá também o curso rotinas 

trabalhistas na administração de rH - 
módulo ii, para os participantes que já 
fizeram o módulo i. “esse curso é para 
quem já fez o módulo i porque é mais 
aprofundado e possui outros temas”, 
comenta a equipe da iNFOrMar. 

Rotinas Trabalhistas 
tem sétima edição

Sexta edição do curso módulo I teve grande participação

Arquivo O Líder

O Centro educacional Univer-
so do Saber (CeUS) de Maravilha 
realizou na última sexta-feira (20), 
na cantina da escola, o iii Sarau de 
Poesias. 

Participaram do Sarau alguns 
pais, alunos e professores da 7ª série. 
Os mesmos foram recepcionados ao 
som de rodrigo roversi (aluno do 
1º ano do ensino Médio). a diretora 
ana Paula Freiberger Kich fez a aber-
tura do evento e na oportunidade a 
coordenadora elizangela Cararo, sa-
lientou a importância do encontro e 
a professora Joscelia de Paula, decla-
mou uma poesia de sua autoria.

Foram declamadas poesias de 
vários autores. Os alunos surpreen-
deram a todos declamando poesias 
de autores nacionais e internacio-
nais. após, os pais, alunos e educa-
dores saborearam um delicioso café.

Conforme a professora Joscelia 
de Paula, professora de literatura 
da 7ª série, o Sarau de Poesias é uma 
atividade normalmente realizada 
em um clube, associação, barzinho 

ou praças, em que poetas se reúnem 
para recitarem suas poesias. No en-
tanto não só poetas participam, mas 
todos aqueles que desejam ouvir, ler 
ou recitar.

Alunos do Ceus participam do III Sarau de Poesias

Workshop sobre vendas e moda será 
oferecido em maio

Divulgação/Ceus

O Sarau foi realizado com os alunos da 7ª série

a Cdl/associação empresa-
rial de Maravilha está oferecendo 
um workshop gratuito para seus 
associados com o tema “Vendas 
e moda: novas técnicas profis-
sionais de qualificação”, que será 
ministrado pela designer de moda 
e personal stylist Maria Cristina 
Vieira. O evento será realizado no 
dia 02 de maio, às 19h30, no audi-
tório da entidade. 

dentro da temática, serão 
abordados os seguintes tópicos: 
moda, estilo, tendência, impor-
tância da imagem pessoal, como 
aprender a montar looks e uma 
nova abordagem na venda em 
moda. 

a instrutora trabalha em todo 
país ministrando cursos, palestras 
e treinamentos na área de moda, 
além de atuar como personal 

stylist. Maria Cristina está cur-
sando pós-graduação na área de 
moda e atua como professora em 
disciplinas como laboratório de 
criação, desenvolvimento de cole-
ção e produção de moda.

O evento também será alusivo 
ao dia das Mães. as vagas para o 
workshop são limitadas e os inte-
ressados devem confirmar presen-
ça pelo telefone (49) 3664-0414.
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Colegiado regional de assistentes Sociais 
elege nova diretoria 

Na quinta-feira (19) o Colegia-
do regional de assistentes Sociais 
da associação de Municípios do 
entre rios (amerios), se reuniu 
sob a coordenação da assistente 
social de Santa terezinha do Pro-
gresso, Gabriela Carla Cella. 

a primeira ação do dia foi a 
eleição da diretoria do Colegiado 
regional de assistentes Sociais e 
responsáveis pela área social dos 
municípios da amerios. Haven-
do quórum e por deliberação dos 
presentes, a diretoria ficou assim 
formada: 1ª Coordenadora: as-
sistente social de Saudades, Giley 
winck Veiga; 2ª Coordenadora: 
assistente social de iraceminha, 
lovani linke; 1ª Secretária: assis-
tente social de Palmitos, Franciele 
Sangalli Casaril; 2ª Secretária: as-
sistente social de tigrinhos, Cris-
tiane Muller. 

Cristiane Martim informou 
que na última assembleia de Pre-

feitos foi aprovada a realização da 
Capacitação sobre trabalho Social 
com Famílias no Sistema Único 
de assistência Social (SUaS), que 

acontecerá nos dias 12, 13, 26 e 
27 de junho. O público alvo serão 
Gestores e trabalhadores do SUaS 
e demais interessados. as inscri-

ções já estão disponíveis no site da 
entidade. 

Na sequência a gerente da 
Secretaria de desenvolvimento 
regional (Sdr) de Palmitos, dei-
si Kempfer, e a colaboradora da 
Sdr Maravilha, Simone taborda, 
repassaram informações quanto à 
Conferência estadual dos direitos 
da Criança e do adolescente, que 
acontecerá nos dias 25, 26 e 27 de 
abril, em Florianópolis, sendo que 
ficou definido o transporte com 
micro-ônibus para facilitar o des-
locamento na capital. 

a assistente social de Flor do 
Sertão, rosangela bergonsi, expôs 
sobre e-mail recebido da Cib com 
as pactuações realizadas na reu-
nião de segunda-feira (16), sendo 
a de maior destaque a extensão do 
prazo de envio dos documentos: 
alguns municípios justificaram as 
dificuldades em cumprir os pra-
zos para envio dos documentos 

para receberem recursos do Fun-
do estadual de assistência Social 
(FeaS) em 2012. Por este motivo 
ficou pactuado a data de 30 de 
abril, impreterivelmente para en-
vio dos documentos para receber 
recursos para Serviços de Média e 
alta Complexidade e para Convê-
nios nas construções de Centro de 
referência em assistência Social 
(CraS) e Centro de referência es-
pecializado de assistência Social 
(CreaS). ainda foi comentado 
que em 2010 foi pactuado o cofi-
nanciamento estadual para cons-
trução de mais 25 CraS, sendo 
que o município contemplado da 
amerios foi Flor do Sertão. 

Gabriela ainda repassou o 
convite do Seminário estadual de 
erradicação do trabalho infantil, 
que acontecerá nos dias 11 e 12 de 
junho, na UNOeSC/Joaçaba, em 
parceria com a Federação Catari-
nense dos Municípios (FeCaM).

Colegiado Regional de Assistentes Sociais definiu ações e 
elegeu nova diretoria

Assessoria Amerios

Profissionais de todo o Oeste 
catarinense se reuniram na última 
semana para a 3ª edição do Projeto 
interior é 10. este projeto é desen-
volvido pelo Conselho regional de 
Nutricionistas (CrN) da 10ª região, 
sendo que o encontro foi realizado no 
auditório da associação dos Municí-
pios do entre rios (amerios).

a coordenadora da comissão 

de Fiscalização e conselheira Maria 
augusta Vilela, e a fiscal coordena-
dora Jeanini Zamboni apresentaram 
os temas que foram abordados pelo 
CrN-10. Na oportunidade também 
foi realizada uma palestra sobre Nu-
trição, transtornos alimentares e 
Obesidade. esta palestra foi ministra-
da pela nutricionista e mestre Carina 
rossoni.

Conselho Regional de Nutricionistas 
se reúne em Maravilha

Nutricionistas da 10ª Região se reuniram para a 3ª Edição do Projeto 
Interior é 10

Divulgação/Amerios

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

escoteiro raízes realiza atividades 
diferenciadas em comemoração ao 
dia do escoteiro

em comemoração ao dia do 
escoteiro – 23 de abril, o grupo 
de escoteiro raízes de Maravilha, 
esteve realizado uma atividade 
diferenciada no sábado (21) e do-
mingo (22), na Praça Cidade das 
Crianças em frente à Prefeitura.

as atividades foram as mais 
diversas, todas voltadas à união 
do grupo e a criatividade no cum-
primento de tarefas. em Maravi-
lha, o grupo tem 16 anos de ati-
vidades e dessa maneira, segue 
as atribuições do escotismo, que 
complementa a educação do jo-
vem a fazer aprender alguns con-
ceitos importantes para a vida, 
em um lugar diferente de seu 

convívio.
Por meio da prática do traba-

lho em equipe e da vida ao ar li-
vre, o grupo tenta fazer com que o 

jovem assuma seu próprio cresci-
mento, tornando-se um exemplo 
de responsabilidade, respeito e 
disciplina.

Integrantes do Escoteiro Raízes de Maravilha 

Atividades diferenciadas foram realizadas com o grupo na comemoração 
do Dia de Escoteiro
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Governo libera recursos para 
três municípios da regional

Na sexta-feira (20) o secretário de 
desenvolvimento regional de Maravi-
lha, Sandro donati, assinou convênios 
no valor de r$ 770 mil com os muni-
cípios de Modelo, bom Jesus do Oeste 
e Saltinho. Os recursos foram dispo-
nibilizados pelo Governo do estado 
de Santa Catarina por meio da Sdr 
Maravilha.

Para o município de Modelo, fo-
ram liberados cinco convênios. O pri-
meiro é de r$ 45,2 mil em recursos, 
com r$ 30 mil por parte Governo e r$ 
15,2 mil de contrapartida da Prefeitu-
ra, que serão destinados para auxiliar 
na reforma da sede social do estádio 
Municipal. O segundo convênio é de 
r$ 216,9 mil, sendo r$ 200 mil por 
parte do Governo do estado e r$ 16,9 
mil de contrapartida da Prefeitura, que 
auxiliarão na pavimentação asfáltica 
de vias urbanas no município de Mo-
delo. O terceiro é de r$ 200 mil para 
auxiliar na recuperação de estradas 
do município; o quarto é de r$ 120 mil 
para auxiliar na abertura de estradas 
e infraestrutura para viabilizar a im-
plantação de indústrias no município. 
O quinto é de r$ 109,1 mil, sendo r$ 
100 mil por parte do Governo do es-
tado e r$ 9,1 mil de contrapartida da 
Prefeitura para auxiliar na recupera-
ção de vias urbanas do município.

O município de Saltinho teve libe-
ração de r$ 62,7 mil tendo r$ 50 mil 
liberados pelo Governo do estado e 
r$ 12,7 mil de contrapartida do muni-
cípio. Os recursos disponibilizados se-
rão usados na construção do pavilhão 
da Vila Marafon, sendo uma estrutura 
de 368m².

Já com o município de bom Jesus 
do Oeste foi assinado convênio de r$ 
70 mil, cujos recursos serão utilizados 
para recuperações das estradas muni-
cipais.

Fotos: Carla Trentin/ SDR Maravilha

Para Modelo foram liberados cinco convênios

Bom Jesus do Oeste assinou convênio de R$ 70 mil

O município de Saltinho teve liberação de R$ 62,7 mil

Treinamento jurídico 
esclarece a Lei das Licitações

informações e esclarecimentos 
sobre a lei das licitações foram repas-
sados na quinta-feira (19) durante o 
treinamento jurídico promovido pela 
Cdl/associação empresarial de Ma-
ravilha, com o assessor jurídico João 
Paulo tesseroli Siqueira. a capacita-
ção destinou-se a profissionais que já 
trabalham com processos licitatórios 
ou pretendem atuar nesse segmento. 
Participaram do encontro aproxima-
damente 50 pessoas.

O instrutor orientou os participan-
tes acerca dos procedimentos de habi-
litação, classificação e julgamento das 
propostas, e recursos administrativos 
e impugnações, conforme estabelece 
a lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993. 
“Nada pode ser adquirido pela ad-

ministração pública, salvo situações 
específicas, sem o processo licitatório. 
Conforme consta na lei, a licitação 
destina-se a garantir a observância do 
princípio constitucional da isonomia, 
ou seja, tem a finalidade de possibilitar 
a todos a participação e que se tenha 
a possibilidade de comprar bens ou 
serviços com as melhores propostas”, 
explicou Siqueira.

apresentando exemplos práticos, 
os profissionais esclareceram dúvidas 
sobre os editais, os tipos de licitações, 
a documentação necessária para par-
ticipar de um processo licitatório, en-
tre outros. Os treinamentos jurídicos 
estão ocorrendo periodicamente na 
entidade e os associados podem su-
gerir temas para as próximas edições.

Angela Batisti/CDL AE

Exemplos práticos esclareceram dúvidas aos associados

a Casa Familiar rural de Maravilha, com o auxílio 
do Sindicato dos trabalhadores na agricultura Fa-
miliar (Sintraf), estão organizando um evento para o 
próximo sábado (28).

Com o intuito de arrecadar fundos para auxiliar 
na manutenção da Casa Familiar, na parte da tarde 
será realizado um Grenal beneficente. Conforme o 
presidente do Sitraf, Pedro Gilberto ioris, todos os 
atletas já foram convidados, sendo que o jogo será re-
alizado no Campo do internacional da Consoladora 

com início às 16h. 
O evento terá continuidade a noite, quando será 

realizado um jantar dançante, onde serão servidos 
galeto, carne de porco, gado, mandioca, arroz, sa-
ladas, pão e cuca. as fichas estão sendo comerciali-
zadas pelo valor de r$ 30,00 e estão disponíveis no 
Sintraf. 

O baile será animado pela dupla Nestor e alan. 
“estamos convidando a todos para participarem e co-
laborarem com a Casa Familiar rural”, destaca ioris. 

Casa Familiar rural promove Grenal 
beneficente e jantar dançante 
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compromisso com a notícia!

Flor do Sertão adquire 
máquinas e veículos 
Quatro importantes entregas foram 
feitas no município na última sexta-
feira (20) 

ILAINE ROHDEN 

O auditório da Prefeitura ficou 
lotado para a entrega de três má-
quinas e um veículo para os flor-
sertanenses na sexta-feira (20). 
estiveram reunidos autoridades, 
munícipes, bem como o prefeito 
rogério Perin, o vice-prefeito Nes-
tor Storch, o presidente da Câmara 
de Vereadores, Jair de Freitas No-
ronha, e o deputado federal Celso 
Maldaner (PMdb/SC). 

Na ocasião foi entregue uma 
retroescavadeira hidráulica no va-
lor de r$ 430 mil, sendo r$ 120 mil 
do Ministério da Pesca e r$ 150 mil 
de emenda do deputado Malda-
ner. Para a Secretaria de Saúde foi 
disponibilizado um veículo doblo 
no valor de r$ 67 mil. também 
foi entregue um carretão agríco-
la, para auxiliar os agricultores na 

colheita. este carretão tem o custo 
total de r$ 16.520,00, sendo uma 
contrapartida do município em 
torno de r$ 8 mil e o restante dis-
ponibilizado pela Secretaria de de-
senvolvimento regional (Sdr) de 
Maravilha. ainda foi entregue um 
caminhão prancha que foi adquiri-
do com recursos próprios do muni-
cípio, tendo um custo de r$ 38 mil. 

Para o prefeito, as aquisições, 
principalmente da retroescava-
deira, representam uma grande 
conquista. “era um anseio da co-
munidade, da administração e 
uma necessidade da população”, 
destaca. 

O presidente da Câmara de Ve-
readores destacou a importância 
da parceira entre o Poder executivo 
e legislativo. “a Câmara sempre vai 
estar de portas abertas para fazer 
parceiras como esta que visam aju-

dar o nosso munícipe”, frisa.
de acordo com o vice-prefeito, 

a indicação para aquisição da re-
troescavadeira foi feita ainda em 
2010, e a participação do deputado 
na intermediação foi ponto funda-

mental para que fosse possível. 
Maldaner parabenizou a atu-

ação do executivo junto com o 
legislativo, uma vez que todos os 
vereadores estavam presentes na 
oportunidade. O deputado falou 
ainda sobre a agricultura que é o 
carro-chefe da nossa região. “O 
nosso principal problema é de cli-

ma. Se nós pegarmos os últimos 10 
anos, seis, sete anos faltou água”, 
disse. referente a isso, o deputado 
destacou a importância em se in-
vestir em meios de prevenção para 
que no futuro não seja necessário 
passar pelas mesmas situações que 
agora. após os pronunciamentos 
foi feita a entrega das chaves. 

As aquisições irão auxiliar no desenvolvimento do município 

Munícipes prestigiaram as entregasDeputado Maldaner entregou a chave da retroescavadeira 

Chave do doblo foi entregue pelo prefeito à secretária de Saúde 

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder
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Cunha Porã
13ª romaria 
de Caravaggio 
é lançada

Município é destaque 
na saúde em âmbito 
nacional 

tradicional romaria 
acontece no dia 27 de maio

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

Foi lançada na noite de sábado (21), a 13ª romaria de Ca-
ravaggio em gratidão a Nossa Senhora do Caravaggio, em Flor 
do Sertão. a devoção faz com que muitas pessoas enfrentem 
a chuva, o vento, o frio e a dor física para agradecer e também 
pedir graças à Santa dos necessitados. 

Para preceder a peregrinação, foi realizado o lançamento 
oficial, com o tradicional jantar a base de sopa de anholine. 
Como parte da programação, também foi apresentada uma 
peça teatral em honra a Padroeira do município. intitulada 
‘Quem é essa Mulher?’, a peça foi apresentada pelo Grupo tea-
tral da Comunidade Nossa Senhora da Conceição, de romelândia/SC.

a comunidade católica se prepara para as festas em honra a padroeira do município, que acon-
tece no dia 27 de maio. Na programação, às 7h inicia a alvorada festiva; 8h30 acolhida dos romeiros e 
visitantes, na igreja da praça central; 10h acontece a romaria até o Santuário; 10h30 continuação da 
celebração eucarística; 11h encerramento da celebração com a benção dos objetos e doentes; às 12h 
almoço, no Centro de eventos; 13h início dos jogos e às 14h, matinê com o Grupo Chama de Galpão. 

O lançamento oficial foi feito pelo coordenador da comissão administrativa da comunidade cató-
lica, anadir de bem, pedindo o apoio e participação de todos os membros dizimistas da comunidade. 

Coordenador, Anadir de Bem, 
lançou oficialmente a 13ª 
Romaria de Caravaggio

Encenação marcou o início das festividades

Comunidade católica acompanhou o jantar e as festividades da noite

Tradicional sopa de anholine foi servida

Cunha Porã recebeu destaque de âm-
bito nacional no Programa Saúde na esco-
la (PSe). O valor que será repassado para o 
município é de r$ 320.100,00 mil conforme 
a Portaria 524 de 26 de março de 2012 (PSe).

Programa Saúde na Escola 
O Programa Saúde na escola (PSe) é 

uma Política intersetorial dos Ministérios da 
Saúde e da educação, foi instituído em 2007. 
Voltadas às crianças, adolescentes, jovens 
e adultos da educação pública brasileira, 
as políticas de saúde e educação se uniram 
para promover o desenvolvimento pleno 
desse público, aproveitando o espaço privi-
legiado da escola para práticas de promoção, 
prevenção da saúde e construção de uma 
cultura de paz. 

O Programa Saúde na escola visa à inte-
gração e a articulação permanente da educa-
ção e da saúde, proporcionando a melhoria 
da qualidade de vida para toda a população 
brasileira. achar uma forma de consolidar o 
programa e gerar atitudes nas escolas foi à 
questão guia para elaboração da metodolo-
gia das agendas de educação e Saúde. 

a escola é um espaço de relações e é 
ideal para o desenvolvimento do pensa-
mento crítico e político, na medida em que 
contribui na construção de valores pessoais, 
crenças, conceitos e maneiras de conhecer o 
mundo e interfere diretamente na produção 
social da saúde. 

Em Cunha Porã
No município ocorreu a Mobilização Saúde 

na escola, sendo uma das ações previstas pelo 
PSe. a primeira edição foi realizada nos dias 05 
e 09 de março de 2012. a temática principal foi a 
‘Prevenção à Obesidade’. durante essa semana, 
profissionais que integram a estratégia Saúde 
da Família realizaram avaliações nutricionais 
de todos os alunos do município que aderiram 
a essa iniciativa. além disso, foram trabalhadas 
palestras e outras atividades de acordo com os 
profissionais envolvidos, englobando toda a 
comunidade escolar e visitas das famílias dos 
estudantes às Unidades básicas. 

Na semana que passou, o PSe avaliou mais 
de 2.000 alunos, desde os menores até os alunos 
do ensino Médio. a avaliação foi realizada pe-
los profissionais que fazem parte da estratégia 
Saúde da Família, onde pesaram e mediram 
todos esses alunos, para a partir disso, registrar 
os dados colhidos e encaminhar ao Ministério 
da Saúde. 

Os alunos também assistiram palestras com 
os temas: Obesidade em crianças e adolescen-
tes; Prevenção às doenças Sexualmente trans-
missíveis; Prevenção às drogas; Preconceito; 
Homofobia e Bullying. 

Como merecimento das ações realizadas e 
pelo comprometimento das equipes de estraté-
gia de Saúde da Família, o município de Cunha 
Porã e outros nove de Santa Catarina receberão 
um valor relativo ao Programa Saúde na escola. 
Cunha Porã receberá r$ 320.100,00. 

em Cunha Porã estão sendo entregues 
os carnês do imposto Predial e territorial 
Urbano (iPtU), referente ao ano de 2012. a 
entrega dos carnês é feita na Prefeitura, em 
horário comercial e é coordenada pelo res-
ponsável pelo setor de tributos, róger Frei-
tag.

Por meio da lei Complementar Muni-
cipal número 2.420, que entrou em vigor no 
dia 01 de janeiro de 2010, o Poder executivo 
Municipal ficou autorizado a conceder, pro-
gressivamente na forma de lei, a isenção do 
crédito tributário resultante do iPtU, taxa de 
coleta, transporte e disposição final do lixo 
urbano e taxa de limpeza das vias públicas, 
incidentes sobre imóveis de propriedade dos 
idosos carentes, aposentados, pensionistas 
ou deficientes físicos, que preencherem os 
requisitos da lei. 

a isenção de que trata a lei é concedida 
somente aqueles idosos carentes, aposenta-
dos, pensionistas ou deficientes físicos que 
comprovaram cumulativamente: possuir 
apenas um único bem imóvel, com edifica-
ção que lhe sirva de moradia; renda fami-
liar oriunda de aposentadoria, pensão e/ou 
outros proventos desta natureza, igual ou 

inferior a dois salários mínimos mensais; 
ser comprovadamente pessoa carente, cuja 
comprovação se dará mediante vistoria "in 
loco" e elaboração de laudo conclusivo e pa-
recer fundamentado, efetuado por assistente 
social do município. 

em 2010 foram beneficiadas no total 
116 famílias com descontos de 30 a 50%. em 
2011 foram 139 famílias beneficiadas com 
descontos de 30 a 60%, sendo que o aumento 
do desconto é gradativo, aumentando a cada 
ano. Neste ano de 2012 os 140 beneficiados 
terão descontos de 30% até 80%. 

a lei visa beneficiar os munícipes que 
necessitam deste auxílio e melhorar assim 
cada vez mais a qualidade de vida do cida-
dão cunhaporense. de acordo com a secre-
tária de assistência Social, luciana Heidt, o 
valor total em desconto este ano será de r$ 
17.276,08, beneficiando assim diversas famí-
lias do município. 

Para beneficiários de desconto da Secre-
taria de assistencia Social, a cota única é até 
o dia 10 de maio com parcelamento em até 
5x sem juros. O pagamento pode ser feito no 
banco do brasil, Correios, Caixa, lotérica e 
Sicoob Credial. 

Desconto de IPTU 2012 
beneficia famílias 
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Tigrinhos
Centro de educação infantil 
realiza assembleia da aPP

O Centro de educação infantil 
Próinfância Criança Sorriso reali-
zou na quinta-feira (19) a assembleia 
da associação de Pais e Professores 
(aPP). Na oportunidade muitos as-
suntos foram discutidos, objetivando 
melhorar a qualidade da educação 
das crianças. alguns eventos também 
foram decididos para o ano de 2012, 
como boneca viva, chá dos avós, festa 
de aniversários com seis convidados 
no valor de r$ 12 por ano, festa junina, 
desfile de 07 de Setembro, noite do so-
ninho (pré-escolar) e rifa.

também foram repassados alguns 
avisos aos pais. Como por exemplo, o 
horário de aula, que inicia no matuti-
no às 7h45 até às 11h45 e no vesperti-
no às 13h e às 17h. 

todos os alunos deverão continu-
ar usando o uniforme escolar. a dire-
ção pede aos pais que não mandem 
seus filhos com macacão, roupas de 
botão, vestidos, saias. Sempre que 
possível comunicar quando o aluno 
não puder vir à escola. 

No ônibus os alunos devem ficar 

 Elisangela Rossatto/Prefeitura

Assembleia foi realizada na última quinta-feira (19)

sentados e usar o cinto de segurança, 
os menores na cadeirinha com o cinto. 
Na escola não é permitido doces, sal-
gadinhos, refrigerantes, nem mesmo 
dentro dos ônibus. Sendo também 
proibido o uso de celular na escola e 
nos ônibus. 

Às turmas do pré i e ii irão conti-
nuar com o caderno de tema. todas as 
sextas-feiras as professoras do pré i e 

ii fazem a troca dos livros, por isso os 
alunos devem deixar sempre os livros 
dentro da mochila.

a unidade escolar agradeceu a 
presença de todos os familiares na 
assembleia e falaram que as portas 
da escola estarão sempre abertas para 
receber a família. Mais informações 
devem ser obtidas na escola ou pelo 
telefone (49) 3658-0062.

Secretaria de agricultura 
paga bônus fiscal e entrega 
sementes de pastagem

desde o dia 12 de abril, o bônus 
fiscal está sendo pago aos agricul-
tores de tigrinhos por meio de de-
pósito bancário para aqueles que 
possuem conta, e, em cheque aos 
demais produtores rurais. 

a edição de 2012, que tem por 
base o movimento econômico do 
ano de 2011, contempla 342 pro-
dutores rurais que mantém bloco 
ativo no município, totalizando um 
pagamento de r$ 85.071,11. Os agri-
cultores, ao emitirem nota fiscal de 
produtor rural, têm um retorno de 
2% sobre o seu movimento de notas 
de produtor, sendo que o bônus tem 
como valor mínimo r$ 50,00 e má-
ximo de r$ 360,00, de acordo com o 
movimento de notas de venda anual. 

em reunião com o Conselho Mu-

nicipal de desenvolvimento rural 
(CMdr), a administração Munici-
pal decidiu complementar o bônus 
fiscal fazendo o repasse de uma saca 
de sementes de pastagem de inverno 
por propriedade rural, em função 
dos prejuízos ocasionados pela es-
tiagem.

a entrega aconteceu nos dias 17 
e 18 de abril em todas as comunida-
des. ao todo, foram entregues 400 sa-
cas de semente de aveia. de acordo 
com o secretário da agricultura, eu-
genio brambilla, o bônus é a forma 
legal que a administração encontrou 
de auxiliar o produtor na sua pro-
priedade. “além do bônus e da dis-
tribuição de sementes, a Secretaria 
realiza diversos serviços com máqui-
nas de forma gratuita”, disse.

Elisângela Rossatto/Prefeitura de Tigrinhos

Agricultores receberam bônus fiscal

Reunião da equipe da Saúde 
discute implantação do PMAQ

Prazo para 
alistamento militar 
vai até dia 30 de abril

Turma desenvolve 
projeto sobre família

Alunos recebem agendas

de 11 e 18 de abril, em tempo inte-
gral, a equipe de saúde de tigrinhos se 
reuniu para discutir sobre a implanta-
ção do Programa de Melhoria do aces-
so e Qualidade (PMaP). Na primeira 
fase, aconteceu a discussão do aMaQ, 
que consiste em um instrumento de 
autoavaliação e o planejamento das 
ações através da construção das ma-
trizes de intervenção. “este é um mo-
mento em que a equipe avalia o seu 
trabalho e as necessidades da popula-
ção, também planeja ações para me-
lhorar e ampliar o atendimento com 

qualidade”, afirma a equipe. 
O referido programa está vincula-

do ao aumento de recursos vindos do 
Ministério da Saúde, que serão investi-
dos cada vez mais em atenção integral 
à saúde da população. a equipe agra-
dece o apoio da administração Muni-
cipal e a compreensão da comunida-
de nos dias em que esteve realizando 
as atividades internas. “O objetivo 
da equipe é buscar atender de forma 
integral e humanizada a todos os ha-
bitantes, melhorando o que já estava 
bom”, enfatiza.

Profissionais auxiliaram no debate

Elisângela Rossatto/Prefeitura de Tigrinhos

Elisângela Rossatto/Prefeitura de Tigrinhos

a responsável pelo setor de alistamento militar 
de tigrinhos, laine Manfrin, lembra a todos os jo-
vens que nasceram em 1994 que no dia 30/04/12 en-
cerra o prazo para fazer o alistamento militar. 

de acordo com laine, os jovens deverão se di-
rigir até a Prefeitura de tigrinhos, levando consigo 
duas fotos 3x4, CPF, carteira de identidade e o regis-
tro de nascimento. “Quem não fazer o alistamento 
até o dia 30 poderá fazer somente no próximo ano”, 
declara.

a turma do Maternal ii do C.e.i. Proinfância 
Criança Sorriso desenvolve com  as demais pro-
fessoras o Projeto escola e desafio de educar 
para: aprender, ensinar, conviver e ser e, apren-
dendo a conviver na família, na escola, na socie-
dade.

as professoras Marcia adriani de Oliveira e 
idiane Neu Hemsing estão trabalhando com poe-
sias, rimas, cantos, portfólios, confecção de livros, 
paineis coletivos, explorando a oralidade, imagi-
nação, sequências, atenção, quantidades, gêne-
ros, atividades dirigidas e livres, pesquisas com a 
família, desenhos, histórias e brincadeiras.

a Secretaria Municipal de edu-
cação realizou na sexta-feira (20) 
a entrega da agenda escola do ano 
2012 para os alunos do Cei Proin-
fância Criança Sorriso, sendo be-
neficiadas todas as turmas de edu-
cação infantil com o objetivo de 
melhorar ainda mais o vínculo entre 
a família e a escola. toda e qualquer 
informação será anotada na agenda 
e é necessário que os pais ou res-
ponsáveis verifiquem diariamente 
os recados, avisos e demais bilhetes 
lembrando sempre de assiná-los. 
Os alunos deverão levar todos os 
dias à agenda para a escola. A agenda servirá para integrar escola, alunos e família

 “além do bônus e da distribuição de sementes, 
a Secretaria realiza diversos serviços com 
máquinas de forma gratuita”.
Eugenio Brambilla
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Setor de odontologia realiza atividades 
de prevenção

Solicitações foram feitas pelo 
prefeito em Brasília

Reunião sobre o Peti e Bolsa Família é realizada

a equipe de saúde bucal de tigrinhos de-
senvolve atividades dentro e fora da unidade. 
a equipe é composta pela cirurgiã-dentista Jú-
lia Maria Spessato CrO 9431 e pela técnica em 
Saúde bucal, elisiani Janara Neu CrO-tSb 654. 
São realizados atendimentos clínicos na uni-
dade de saúde de segunda a sexta-feira, sendo 
que nas terças e quintas-feiras ocorre o atendi-
mento das crianças das escolas do município 
do primeiro ao sexto ano. Nas sextas-feiras na 
parte da manhã crianças de zero a quatro anos 
são atendidas e nos outros dias é realizado o 
agendamento para o restante da população. 

No início deste ano foi realizado o índice 
CPO-d nos alunos de 12 anos do município, 
onde obteve-se o resultado de 1,31% de dentes 
cariados, perdidos e obturados, um valor con-
siderado bom dentro deste índice. esta coleta é 
realizada sempre no início do ano para o plane-
jamento das ações. em cima destes resultados, 
desenvolve-se escovação supervisionada nas 
escolas e bochecho fluore-
tado, palestras educativas 
e vídeos de orientação são 
repassados para os estu-
dantes de acordo com a fai-
xa etária. São distribuídas 
escovas dentais, cremes e 
fios dentais duas vezes ao 
ano, no início do ano letivo 
e após as férias de julho ou 
conforme a necessidade da 
criança. 

a clínica materno-in-
fantil que funciona princi-
palmente nas sextas-feiras 
abrange crianças de zero a 
quatro anos, onde as mães 
recebem orientações de 
higiene bucal para realizar 
nos bebês. estas crianças 

são examinadas e as orientações são realizadas 
de acordo com cada caso. Já as crianças maio-
res com problemas de saúde bucal são atendi-
das para adequação e correção, sempre enfati-
zando a prevenção. Na clínica as mães recebem 
kits de higiene infantil de acordo com a idade 
da criança, para os menores de um ano que 
não possuem dentes, dedeiras de silicone são 
distribuídas, já para os que apresentam dentes, 
escovas dentais e cremes. 

Foi realizado ainda um projeto de próteses 
dentárias onde os pacientes foram avaliados e 
de acordo com o caso foram confeccionadas 
as próteses. de acordo com a equipe de saú-
de, o Centro de especialidades Odontológicas 
(CeO), em Chapecó é a referência para próteses 
dentais. Já o CeO de Pinhalzinho é a referência 
para endodontias, cirurgias e periodontias, 
sendo assim, com todas estas atividades a equi-
pe busca atingir toda a população e adequar à 
saúde bucal dos munícipes de tigrinhos.  

Atividades são realizadas de segunda à sexta-feira

 Elisangela Rossatto/Prefeitura

Na quarta-feira (18), o departamento de 
assistência Social de tigrinhos reuniu todas 
as mulheres do bolsa Família e do Programa 
de erradicação do trabalho infantil (Peti) para 
definir algumas questões referentes às ativida-
des que serão desenvolvidas nos próximos dois 
meses de trabalho e organizar os grupos arte-
sanais. Participaram da reunião 110 mulheres. 

Melânia reinech, da Seicho-no-iê, proferiu 
uma palestra de motivação sobre a educação 
dos filhos e a alegria de viver. “a alegria faz bem 
para nossa saúde. estar sempre triste é morrer 
aos poucos, um sorriso rejuvenesce, revigora a 
alma. devemos todos os dias ser alegres e espa-
lhar a alegria para todas as pessoas que vivem 
ao nosso redor”, disse.

110 mulheres participaram da reunião

Elisângela Rossatto/Prefeitura

Com o intuito de fazer algumas solicita-
ções, o prefeito de tigrinhos, rudimar Fran-
cisco Guth, junto com o secretário de admi-
nistração, Sidnei Carlos bernhard, estiveram 
em brasília na última semana. 

em visita ao deputado federal Onofre 
Santo agostini (PSd/SC) foi feito o pedido 
de r$ 200 mil para o projeto de infraestrutu-
ra urbana. Para o deputado federal ronaldo 
benedet (PMdb/SC) foi solicitado r$ 300 mil 
também para infraestrutura urbana. Já para 
o deputado federal Jorginho Mello (PSdb/
SC) foi solicitado r$ 250 mil para beneficiar 
a agricultura familiar.

Junto ao deputado federal esperidião 
amin (PP/SC), o prefeito fez o pedido de r$ 

150 mil para a construção do Centro Comu-
nitário da linha Nova. e em visita ao deputa-
do federal Pedro Uczai (Pt/SC) foi solicitado 
um ônibus para beneficiar o transporte esco-
lar do município.

em conversa com o senador Paulo bauer 
(PSdb/SC) Guth solicitou r$ 300 mil para a 
construção da segunda etapa do estádio mu-
nicipal. todos os pedidos resultaram num va-
lor de r$ 1,5 milhão. 

Já em visita ao deputado federal Celso 
Maldaner (PMdb/SC) e também ao senador 
Casildo Maldaner (PMdb/SC), o prefeito ru-
dimar e o secretário Sidnei agradeceram por 
todo o apoio e dedicação que sempre desem-
penharam ao município de tigrinhos.

Fotos: Prefeitura de Tigrinhos

Secretário Sidnei, senador Casildo Maldaner 
e prefeito Rudimar

Tigrinhenses com Darci Lamb, prefeito Milton Müller, deputado Celso Maldaner e ex-
senador Neuto de Conto

Visita ao gabinete do deputado federal 
Onofre Agostini

Solicitação para construção do Centro 
Comunitário da Linha Nova foi entregue ao 
deputado Esperidião Amin

Prefeito Rudimar e secretário Sidnei em 
visita ao senador Paulo Bauer

Para o deputado Pedro Uczai foi solicitado 
auxílio para compra de um ônibus para o 
transporte escolar

Tigrinhenses também visitaram o deputado 
Ronaldo Benedet
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MaravilhaIraceminha
equipe da Sdr Maravilha 
visita escola em iraceminha 

Planejamento é realizado com 
professores da educação infantil

O secretário de desenvolvimento regio-
nal de Maravilha, Sandro donati, e o geren-
te de educação da Sdr Maravilha, almir da 
rosa conferiram na quarta-feira (18) a refor-
ma no telhado da escola de educação básica 
balbino Martins, em iraceminha. a obra foi 
realizada no final do ano. 

O gerente de educação afirmou que o 
repasse de r$ 32,9 mil foi realizado pelo Go-

verno do estado, por meio da Sdr Maravi-
lha. Os recursos foram usados para a troca 
do telhado com ripamento. Segundo almir 
da rosa, o telhado foi substituído para me-
lhor atender os alunos. “Com esta reforma 
foi possível sanar todos os problemas refe-
rentes ao telhado, além disso, essa reforma 
trará maior qualidade de ensino e melhorias 
na aparência da escola”.

Telhado foi reformado no final de 2011

Carla Trentin/ SDR Maravilha

a Secretaria de educação de Maravilha rea-
lizou um encontro de planejamento pedagógico 
na Câmara de Vereadores com os professores, 
estagiárias e gestoras da educação infantil, na 
manhã de sexta-feira (20). 

O encontro foi coordenado pela equipe pe-
dagógica da Secretaria de educação, através das 
professoras e coordenadora da educação infan-
til, Cleussamar Preuss e professora Marlise luiza 
Schielke.

No planejamento foi evidenciado o lema 
“todos pela educação” - que conforme a secretá-
ria de educação, Claudete livinalli, expressa em 
sua essência o significado de envolver a comuni-
dade escolar nas decisões e ações educacionais. 
“a rede municipal de ensino em seus três temas 
da proposta enfatiza o desenvolvimento huma-
no, contemplando atividades significativas com 
envolvimento da comunidade escolar e princi-
palmente das famílias”, destaca a secretária.

Na oportunidade foram intensificadas as dis-
cussões e propostas de ações pedagógicas para o 

Projeto “Pão e Poesia, como cada dia é um novo 
dia”, que foi iniciado no mês de fevereiro e tem 
como fundamento dar continuidade a proposta 
pedagógica da rede municipal de ensino, que 
em um dos seus eixos norteadores contempla o 
tema “eu leio com Minha Família”.

de acordo com a secretária, este projeto tem 
como seu principal fundamento difundir a leitu-
ra e a escrita dos alunos de toda a rede municipal 
de educação, bem como seus familiares e a co-
munidade em geral. “este projeto já está sendo 
desenvolvido e os resultados já são perceptíveis 
e muito bons. Nossa intenção agora é primeira-
mente estimular a criação de poesias por parte 
dos nossos alunos e divulgá-las nas embalagens 
de pães nas padarias da cidade em forma de par-
ceiras”.

a proposta pedagógica debatida com os pro-
fessores da educação infantil foi através de uma 
história ‘Como pegar uma estrela’, ligando histó-
ria com o trabalho a ser desenvolvido em sala de 
aula.

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

Educadores da rede municipal acompanharam o planejamento pedagógico

Trabalhos confeccionados em sala de aula foram expostos

Programa Mais Educação será implantado

Prefeito de Iraceminha participa do 
10º Congresso Catarinense de 
Municípios da FECAM

Como ideal de uma educação pública e 
democrática, a proposta da educação integral 
presente na legislação educacional brasileira 
compreende o ser humano em suas múltiplas 
dimensões e como ser de direitos.

Partindo deste entendimento, o Centro 
educacional Monteiro lobato está implan-
tando o Programa Mais educação, projeto que 
tem a intenção de envolver toda a comunidade 

escolar em benefício da melhoria da qualidade 
da educação dos filhos. “Queremos construir 
uma educação que pressupõe uma relação 
de aprendizagem para uma vida significativa 
e cidadã”, acredita a equipe da Secretaria de 
educação.

a primeira reunião acontece nesta quarta-
feira (25), às 18h nas dependências do C.e. 
Monteiro lobato.

O prefeito de iraceminha, avelino da 
Costa, junto com aproximadamente 1.200 
pessoas participou do 10º Congresso Catari-
nense de Municípios organizado pela Fede-
ração Catarinense de Municípios (Fecam). O 
congresso aconteceu no Centro Sul, em Flo-
rianópolis, nos dias 19 e 20. 

entre os assuntos em pauta, o lança-
mento do Sistema de indicadores de de-
senvolvimento Municipal (SidMS), esteve 
em destaque. O SidMS tem como finalidade 
armazenar informações municipais que ser-
virá para acesso e consultas de todos os mu-
nicípios, já que essas informações envolvem 
as esferas municipais, estadual e federal. 

Condutas vedadas em ano eleitoral foi 
outro importante tema abordado. O assunto 
foi explanado com a participação do Minis-
tério Público Federal e tribunal de Contas 
do estado, que aproveitou a ocasião para 
lançar a cartilha intitulada: ‘Final de Man-
dato’, que contém orientações aos gestores 
municipais. durante o debate foi abordado 
assuntos que se referem ao cumprimento 
da lei de responsabilidade Fiscal (lrF), as 
condutas proibidas pela lei eleitoral e os 
prazos de fixação de subsídios dos agentes 
políticos municipais. 

durante o encontro foi entregue o levan-
tamento aerofotogramétrico digital do esta-
do, feito através do Governo estadual e que 
permite as prefeituras elaborarem o desen-
volvimento de seus municípios com apoio 
desta tecnologia. 

Na oportunidade a Fecam aproveitou 

para lançar o curso à distância na área am-
biental que se refere ao gerenciamento dos 
resíduos sólidos. Para maiores informações 
ou inscrições, os interessados devem entrar 
no site http://www.egem.org.br/, sendo que 
o prazo final é até 10 de maio. 

Na sexta-feira (20) a Fecam realizou as-
sembleia extraordinária para homologar as 
reivindicações apontadas em pauta para o 
desenvolvimento Catarinense. essas reivin-
dicações vão ser apresentadas ao Governo 
Federal e estadual no dia 04 de maio, duran-
te mobilização que vai contar com prefeitos, 
vereadores e demais autoridades catarinen-
ses, cujo encontro vai ser sediado na cidade 
de São José/SC. 

Para a região Oeste as reivindicações 
concentram-se nas esferas federais e es-
taduais, com os seguintes apontamentos: 
Prioridade Federal - aumento da receita 
municipal (royalties do Petróleo, FPM e PeC 
125/2011) e Prioridade estadual - aumentar 
a participação nas transferências das recei-
tas do iCMS - aumento da alíquota e refor-
mulação do modelo de distribuição (impor-
tação, agricultura, produção).

Paralelo ao encontro da Fecam, o pre-
feito de iraceminha esteve na Secretaria de 
infraestrutura para tratar sobre a liberação 
de recursos de convênios pendentes para o 
município. Já no gabinete do deputado es-
tadual Mauro de Nadal (PMdb), avelino fez 
encaminhamentos para solicitar liberação 
de recursos para a saúde que deve ocorrer 
nos próximos dias.
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em bom Jesus do Oeste, até o dia 30 de 
abril estará sendo realizado o alistamento 
militar dos jovens nascidos em 1994 ou 
anos anteriores.

Para realizar o alistamento, o jovem 
deve comparecer a junta de serviço militar 
em anexo ao setor de documentação da 
Prefeitura, com os seguintes documentos: 
duas fotos 3x4 e certidão de nascimento.

a taxa para o alistamento é de r$ 2,40 
que será cobrado para a expedição do cer-
tificado de dispensa militar, cuja entrega 
acontecerá no dia 30 de agosto às 9h no 
auditório da Prefeitura.

O responsável pelo setor, José roberto 
Morandini, destaca que o jovem que não 
estiver em dia com o serviço militar, além 
de multa, não poderá prestar concursos 
públicos e poderá também não estar apto 
a trabalhar em qualquer empresa mesmo 
do ramo privado. 

Responsável pelo alistamento militar do 
município, José Roberto Morandini

Divulgação/Prefeitura

ESTADO DE SANTA CATARINA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA ALTA
AVISO DE LICITAÇÃO:
PROCESO LICITATÓRIO Nº 38/2012
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 38/2012 
Tipo: Maior oferta.
OBJETO: Concessão de espaço físico edificado do Terminal Rodoviário de Passageiros 
(Rodoviária) e do Centro Esportivo Educacional localizados em Serra Alta SC. para exploração 
de venda de passagens e serviços de lanchonete em geral.
Entrega dos Envelopes : 09:00 horas do dia 28 de maio de 2012.
Abertura dos Envelopes : 09:15 horas do dia 28 de maio de 2012.
O Edital se encontra disponível no site da Prefeitura www.serraalta.sc.gov.br ou maiores 
informações no seguinte endereço e horário: Av.Dom Pedro II, nº 830, nos dias úteis, de Segunda 
à Sexta, das 07:45 às 11:45 e das 13:30 às 17:30 horas.
SERRA ALTA, 23 de abril de 2012
CLAUDINEI SENHOR
PREFEITO MUNICIPAL

Vice-prefeito busca recursos em Brasília  

Alistamento militar deverá ser feito até o dia 
30 de abril

Prefeita participa de congresso catarinense de municípios

O vice-prefeito de bom Jesus do Oeste, 
Volmir Ceccon, acompanhado pelo secre-
tário de administração e Fazenda, Jeferson 
Persch, esteve em brasília na semana que 
passou, com o objetivo de visitar diversos 
parlamentares e também buscar recursos 
para o município. Na oportunidade foram 
entregues alguns ofícios às autoridades.

Com o secretário Nacional de Sane-
amento, leodegar tiscoski, através do 
Ministério das Cidades, foi solicitada a 
liberação do convênio para a conclusão 
das quatro unidades habitacionais, que 
já estão em construção no município, e 
também a liberação de recursos na ordem 
de r$ 150 mil para construção de passeios 
públicos no perímetro urbano.

em visita ao senador Casildo Malda-
ner (PMdb/SC), foi entregue o pedido 
de recurso no valor de r$ 400 mil para a 
pavimentação com pedras irregulares da 
estrada entre o perímetro urbano de bom 
Jesus do Oeste, até a divisa com Modelo na 
linha Salete.

Com a deputada federal luci Choi-
naski (Pt/SC), deputado federal Mau-
ro Mariani (PMdb/SC) e senador Paulo 
bauer (PSdb/SC), foram protocolados os 
pedidos, no valor de r$ 250 mil para pas-
seio público.

também foi entregue o pedido de r$ 
250 mil para a aquisição de uma patrulha 
agrícola ao deputado federal Valdir Colat-
to (PMdb/SC). Para a educação foi solici-
tado r$ 250 mil ao senador luiz Henrique 
da Silveira (PMdb/SC) e o mesmo valor 
foi pedido ao deputado Pedro Uczai (Pt/
SC) para a construção do pórtico.

Foram garantidas as emendas ainda 
para 2012: r$ 250 mil para a infraestrutura 
no perímetro urbano do deputado federal 
João Pizzolatti (PP/SC), também o mesmo 
valor foi garantido pelo deputado federal 
Onofre Santo agostini (PSd/SC) e o depu-
tado federal espiridião amin (PP/SC) ga-
rantiu r$ 250 mil para revitalização da pra-
ça municipal, totalizando r$ 2.550.000,00 
de pedidos de recursos para o município.

Fotos: Divulgação/Prefeitura

Deputado federal Onofre Santo Agostini (PSD) 
garantiu recursos ainda neste ano

 Secretário Nacional de Saneamento, Leodegar 
Tiscoski, recebeu o vice-prefeito e o secretário 
de Bom Jesus do Oeste

 Ao senador Casildo Maldaner (PMDB) foi 
entregue o pedido de recurso no valor de R$ 
400 mil

Equipe da CNM esteve no município
Maravilha

Cunha Porã

Na terça-feira (24) uma equipe da Con-
federação Nacional dos Municípios (CNM), 
composta pelo assessor do presidente da CNM, 
Mauri Heinrich, pelo analista de negócios, Val-
tair lacerda dos Santos, e pela analista técnica 
iii, ivone dos Santos Silva, estiveram em Mara-
vilha.

Na oportunidade a equipe analisou alguns 
programas desenvolvidos pela administração 
na área da saúde. Conforme o assessor, o intuito 
é levar para o brasil o conhecimento destes pro-
gramas. “Vamos analisar os programas, aper-
feiçoar para que possam ser desenvolvidos em 

mais municípios do brasil”.
Heinrich destacou que ao todo 15 municí-

pios estão sendo visitados no brasil. “Maravilha 
é o único município de Santa Catarina que tem 
a honra de receber esta equipe. Somos primeiro 
lugar na saúde e agora seremos referência nacio-
nal”, frisa o prefeito Orli berger. 

O prefeito Orli berger e o vice-prefeito aldo-
cir Seiffter, enfatizaram a satisfação em receber a 
visita da equipe da CNM. “apresentei os progra-
mas em brasília em uma das minhas idas. eles 
gostaram e agora estão analisando para implan-
tar em outros municípios”, comenta o prefeito. 

Ilaine Rohden/ O Líder

Prefeito e vice receberam a equipe da CNM

a prefeita de Cunha Porã, luzia iliane Va-
carin, esteve participando nos dias 19 e 20 de 
abril, em Florianópolis do X Congresso Cata-
rinense de Municípios. de acordo com luzia, 
os assuntos tratados no congresso foram muito 
apropriados e importantes para os municípios 
que acompanharam.

a prefeita também destaca que o congres-
so é um evento onde os prefeitos catarinenses 
podem tirar dúvidas, expor suas ideias, fazer 
críticas e contribuir com sugestões. “Hoje os 
municípios são obrigados a assumir serviços e 
programas que não seriam suas responsabili-
dades, a exemplo da Celesc, que até a metade 
de 2012 passará a responsabilidade pela sua 
manutenção aos municípios”, comenta.

a participação de autoridades e membros 
de instituições nacionais e estaduais fazem do 
evento a cada ano um congresso mais impor-
tante e mais forte. entre os principais assuntos 
tratados estiveram as reivindicações, entre elas, 
mais investimentos em infraestrutura, como 

duplicação de brs e construção de ferrovias e a 
maior aplicação de recursos nas áreas da saúde 
e segurança pública.

Outro assunto importante foi "Condutas 
Vedadas em ano eleitoral", que contou com a 
participação do Ministério Público Federal, tri-
bunal de Contas do estado. O tCe/SC aprovei-
tou o evento para lançar nova versão da cartilha 
"Final de Mandato", com orientação aos gesto-
res públicos municipais.

 Prefeita Luzia participa do Congresso 
Catarinense de Municípios

Divulgação/Prefeitura
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O curso injeção eletrônica Cam-
mon rail, promovido pelo Núcleo de 
automecânicas da Cdl/associação 
empresarial de Maravilha, iniciou na 
segunda-feira (23) e termina na pró-
xima sexta-feira (27). Ministrado pelo 
instrutor antônio Carlos Santiago, 
da aCS tecnologia d-diesel, o curso 
acontece na mecânica auto Motor. 

Os 13 participantes serão capaci-
tados durante as 15 horas/aula, sobre 
sistema de injeção, acumulador de 
pressão, válvula limitadora de pressão, 
válvula reguladora de pressão de com-
bustível, módulo de comando da inje-
ção, pontos de aterramento, sensores, 
atuadores, esquema elétrico, relés e 
fusíveis.

O consultor do Programa empre-
ender, Jean Carlos ribeiro, destaca que 
o curso surgiu da necessidade aponta-
da pelos nucleados em adquirir co-
nhecimentos básicos e avançados no 
sistema de injeção bosch edC-16C9, 
presente em modelos de caminhone-
tes de motor a diesel. “as mecânicas 
nucleadas basicamente comportam a 
linha de mecânica leve, pouco acos-
tumada com motorização diesel, mas 
que passaram a sentir tal necessidade 
a partir do crescimento na comercia-
lização de veículos com esse sistema. 
O curso também abrange a linha pe-
sada e os conhecimentos poderão ser 
aplicados em veículos de maior porte”, 
avalia. 

 Nucleados terão até sexta-feira para sanar dúvidas sobre injeção eletrônica

Angela Batisti/AE CDL

Curso de injeção eletrônica é promovido 
pelo Núcleo de Automecânicas

Nova turma de policiais militares leva o nome do 
soldado maravilhense ilvânio Marcos Sehnem

Como forma de reconhecimento 
ao soldado maravilhense que perdeu 
a vida em serviço no dia 09 de outubro 
de 2007, na tragédia da br-282, a nova 
turma do Curso de Formação de Solda-
dos da Polícia Militar de Santa Catarina 
recebeu o nome de ‘ilvânio Marcos 
Sehnem’. a formatura aconteceu no sá-
bado (21), no Centro de ensino da insti-
tuição, em Florianópolis.

a partir de agora, são 328 novos sol-
dados que estarão à serviço da socieda-
de, nas mais diversas missões do setor 
de Segurança Pública em 11 regiões do 
estado. 

O curso iniciou em agosto do ano 
passado e teve duração de oito meses, 
com matérias práticas e teóricas volta-
das ao ensino policial militar, visando 
à garantia da lei e da ordem, com foco 
principal na proteção do cidadão.

Os novos policiais receberam um 
kit de equipamentos de proteção in-
dividual composto de pistola ponto 40 
com carregador, munição, algemas, 
spray de pimenta, colete balístico, cinto 
de guarnição e cassetete. O material é 
considerado essencial para que o po-
licial possa executar suas funções com 
mais qualidade e segurança. a meta é 
que nos próximos anos todo o efetivo 
seja atendido, já que essa é uma inicia-
tiva inédita em 176 anos de existência 
da Polícia Militar.

Para o secretário de estado da Se- 328 novos soldados reforçarão a segurança pública do Estado

Formatura ocorreu no sábado (21), com a presença do Governador 
Raimundo Colombo

Fotos: Antonio Carlos Mafalda/SECOM

gurança Pública, Cesar Grubba, a for-
matura dos novos policiais faz parte 
de uma das maiores ações de recruta-
mento de servidores para o setor dos 
últimos dez anos. Só em 2011, foram 
abertas 1.202 novas vagas para a Polícia 
Militar e outras 512 para a Polícia Ci-
vil, entre delegados, agentes, escrivães 
e psicólogos. “estamos trabalhando 
com critério e responsabilidade para a 
recomposição da capacidade operacio-
nal das polícias. Nosso desafio é vencer 
essa defasagem de efetivo histórica, na 
grande maioria dos municípios.”

 O comandante-geral da PM, coro-
nel Nazareno Marcineiro, reforçou que 

o trabalho continua. “estamos felizes 
por poder contar com esses 328 novos 
policiais, mas até 2014 temos como 
meta um efetivo com 14.500 integran-
tes. a formação de novas turmas não 
pode parar”.

Os novos policiais serão distribuí-
dos por regiões, onde Florianópolis re-
ceberá 49 policiais; lages, 65; balneário 
Camboriú, 19; Chapecó, 46; Joinville, 
31; Criciúma, 20; blumenau, 23; tuba-
rão, 22; São Miguel do Oeste, 27; Joaça-
ba, 17; e São José, 12.

Conforme o segundo sargento da 
Polícia Militar do 3º Pelotão da PM de 
Maravilha, luis Carlos tremea, para o 

município serão destinados seis poli-
ciais, como forma de reposição de seis 
policiais que estarão se deslocando 
para os municípios que pertencem a 
região de Maravilha. “Será apenas uma 
reposição dos policias que irão sair, não 
terá acréscimo de nenhum, até esperá-
vamos e gostaríamos, mas não foi pos-
sível”.  

Homenagens
a turma leva o nome do soldado 

ilvânio Marcos Sehnem, uma homena-
gem ao colega de farda morto em ser-
viço, quando prestava atendimento às 
vítimas de uma das maiores tragédias 
ocorridas em rodovias catarinenses, no 
município de descanso/SC.

Na oportunidade, os pais do solda-

do também foram homenageados. “a 
saudade é enorme, mas estamos felizes 
e honrados por ele ter sido lembrado de 
forma tão carinhosa”, declarou emocio-
nada dona ilva Sehnem, mãe do militar.

de acordo com o sargento tre-
mea de Maravilha, o soldado Sehnem 
ingressou em 1997 em São Miguel do 
Oeste após ter se formado, em medos 
de 1998 veio para Maravilha e exercia 
as atividades no pelotão até o dia do 
seu acidente. “aqui ele desenvolveu 
diversas atividades, desde motorista de 
viatura, despachante do Copom, mas o 
que ele gostava mesmo, era de traba-
lhar na rua. Para nós, no serviço ele era 
um excelente profissional, era apaixo-
nado pelo militarismo e gostava do que 
fazia. Foi uma grande perda para nós 
porque além do profissional, perdemos 
um amigo e companheiro. essa home-
nagem é um grande reconhecimento 
de policias que morreram prestando 
serviço para a comunidade e é uma 
satisfação saber que esses policiais são 
lembrados, mesmo que de uma manei-
ra triste por terem partido”, destaca.      

“a saudade é enorme, mas estamos 
felizes e honrados por ele ter sido 
lembrado de forma tão carinhosa”. 
Ilva Sehnem
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Sintraf de Maravilha avalia mobilização 
ILAINE ROHDEN 

O Sindicato dos trabalhadores 
rurais na agricultura Familiar (Sin-
traf) de Maravilha participou na 
última semana da mobilização dos 
agricultores em Florianópolis.

estiveram na mobilização, 
representantes dos Sindicatos 
de todo o estado, bem como 
representantes do Movimento 
dos Sem terra (MSt). em torno 
de 10 pessoas de cada um dos 
oito sindicatos da microrregião 
e que fazem parte da Federação 
dos trabalhadores na agricultura 
Familiar da região Sul (Fetraf Sul), 
incluindo Maravilha, participaram 
da mobilização que aconteceu na 
terça-feira (17) e quarta-feira (18).

de acordo com o presidente do 
Sintraf de Maravilha, Pedro Gilberto 
ioris, o encontro foi de grande valia 
para mostrar a força que os agricul-
tores catarinenses têm. “O foco da 
mobilização era conseguirmos uma 
audiência com o governador do es-
tado, mas como ele não estava fomos 
atendidos pelo vice-governador e 
pelo secretário da agricultura”, des-
taca. 

Na terça-feira aconteceu uma 

reunião com a Companhia integra-
da de desenvolvimento agrícola 
de Santa Catarina (Cidasc), onde se 
buscou maior auxílio para as agroin-
dústrias, principalmente no que se 
refere às inspeções, para que estas 
sejam gratuitas. “Foi cobrado tam-
bém um incentivo do estado na cria-
ção do laboratório de leite de Pinhal-
zinho, para que este possa auxiliar o 
agricultor da região para realizar os 
exames dos animais mais rapida-

mente e gratuitos”, complementa o 
presidente.

ainda no dia 17 os agricultores 
participaram da 3ª Marcha dos Cata-
rinenses. “esta marcha contou com a 
participação de pessoas da cidade e 
do campo, em torno de 10 mil pesso-
as, foi o que estimaram os organiza-
dores”, frisa o presidente. 

Nesta marcha foi solicitada 
maior atenção do estado, não so-
mente no que se refere à estiagem, 
mas também a justiça, saúde e edu-
cação, sendo que pessoas de todas 
estas classes participaram.

O foco da mobilização aconte-
ceu na quarta-feira, quando teve a 
audiência. ioris conta que uma das 
principais reivindicações na audi-
ência foi a concessão de um salário 
mínimo durante três meses, para au-
xiliar o agricultor enquanto ele possa 
se restabelecer. 

Os agricultores também reivin-
dicam a garantia de compra de pro-
dutos da agricultura familiar para a 
alimentação escolar; redução de im-
posto das agroindústrias familiares; 
isenção dos 17% de imposto de Cir-
culação sobre Mercadorias e Serviços 
(iCMS) dos produtos das agroindús-
trias familiares fornecidos para os 

programas públicos; gratuidade na 
inspeção sanitária e demais serviços 
feitos pela Cidasc; e contrapartida do 
estado, no valor de r$ 5 mil, no Pro-
grama Nacional de Habitação rural. 

Conforme ioris, as mobilizações 
renderam bons resultados. “em geral 
demos um passo importante. Sobre 
as sementes o Governo garantiu o 
pagamento de r$ 34,00 por bolsinha 
do troca-troca. eles dizem que é 50%, 
mas só é 50% nas espécies de baixa 

qualidade, se for de melhor qua-
lidade o valor é maior e não 50%”, 
explica. 

O presidente destaca que 
quanto ao auxílio financeiro, o Go-
verno somente falou que iria estu-
dar a proposta e verificar quais as 
possibilidades. “Vamos aguardar o 
prazo de 15 dias e analisar a con-
traproposta. Caso não for suficien-
te pretendemos reunir mais agri-
cultores que dessa vez”, enfatiza.

Presidente Pedro Gilberto Ioris

Ilaine Rohden/ O Líder

Representantes de Maravilha e região mostraram a força do Sintraf

Arquivo Sintraf

Santa Catarina registra prejuízos de R$ 777 milhões na agricultura 
devido à estiagem 

Projeto sobre estiagem é protocolado pela Secretaria 
da Agricultura

a estiagem que atinge a região Sul 
atingiu principalmente a safra de mi-
lho, soja, feijão e a produção de leite, 
provocando prejuízos de r$ 777 mi-
lhões à agricultura de Santa Catarina. 

O último relatório do Centro de 
Socioeconomia e Planejamento agrí-
cola (epagri/Cepa) apontou que o 
maior impacto foi sentido na safra de 
milho em grão, com perda de 48% da 
produção e prejuízo de r$ 372,5 mi-
lhões. logo em seguida aparece a soja 
com queda de 24,8% na produção e 

prejuízo de r$ 192,6 milhões, e a pro-
dução apresentou perda de 7,4%. 

Causas 
Conforme o Centro de informa-

ções de recursos ambientais e de 
Hidrometeorologia de Santa Catarina 
(Ciram) entre março e os 17 primeiros 
dias de abril as chuvas ficaram até 80% 
abaixo da média. O fenômeno la Niña 
é apontado pelos meteorologistas do 
Ciram como um dos principais res-
ponsáveis pela estiagem. O fenômeno 
intensifica os bloqueios atmosféricos 

nos oceanos Pacífico e atlântico, blo-
queando a chegada de frentes frias. 

desde novembro do ano passado, 
o verão em Santa Catarina começou a 
ser desenhado pela falta de chuva. No 
primeiro trimestre deste ano a estia-
gem se agravou no estado. Nos meses 
de janeiro e fevereiro, a chuva foi me-
nos frequente e com menores acumu-
lados no Oeste, Meio Oeste e em parte 
do litoral e Vale do itajaí, mas em es-
pecial no Oeste e Meio Oeste. 

O padrão atmosférico que rege o 

comportamento da chuva não mu-
dou muito no mês de março e nestes 
20 dias de abril, mantendo a situação 
complicada para o Oeste e Meio Oes-
te. 

O que ocasionou a chuva que foi 
registrada nos últimos meses foi prin-
cipalmente os sistemas de baixa pres-
são. No verão, um período de tempe-
raturas mais altas, normalmente são 
aguardadas pancadas de chuva e tem-
porais com ventania e granizo, espe-
cialmente entre a tarde e noite, e neste 

ano, esses eventos foram raros devido 
ao predomínio de massas de ar seco.  

Previsão 
O la Niña está chegando ao fim 

e a temperatura do oceano Pacífico 
equatorial deve voltar à normalidade 
em maio. em relação à chuva, os 
indicativos é que o padrão atmosférico 
observado no verão se estenda para 
boa parte do outono, ainda com 
chuva abaixo da média na maioria das 
regiões catarinenses e mal distribuída 
no tempo e no espaço. 

Na última semana a Secretaria de estado da 
agricultura e da Pesca concluiu e encaminhou para 
análise, via Portal de Convênios (Siconv), a proposta 
referente à perfuração de 336 poços artesianos, aqui-
sição de 336 bombas d´água e 336 reservatórios para 
os municípios atingidos pela estiagem.

O portal Siconv permite aos órgãos concedentes 
e convenentes o gerenciamento on-line de todos os 
convênios cadastrados. 

de acordo com o secretário de estado da agricul-
tura e da Pesca, João rodrigues, os Ministérios dispo-
nibilizam programas de ação delimitando os estados 

aptos ou não para acessá-los; e Santa Catarina não 
constava como apto. “Na última semana, o Ministé-
rio da integração Nacional liberou, por meio do Si-
conv, o acesso para que Santa Catarina pudesse ca-
dastrar seu projeto. a Secretaria da agricultura está 
dando todo o suporte ao projeto, porém a execução 
estará sob responsabilidade da Secretaria de estado 
da defesa Civil”, afirma.

rodrigues acredita que “esta é uma ação integra-
da das duas Secretarias para atender melhor os agri-
cultores e minimizar com mais eficiência os danos 
causados pela estiagem em Santa Catarina”.
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Bombeiros Ocorrências

Obituário

NO trÂNSitO SOMOS tOdOS PedeStreS!

O lado mais seguro é sempre o que possui o cinto correto para 
a instalação da cadeirinha. Como a maioria dos equipamentos 
são instalados com o cinto de três pontas e estes cintos geralmen-
te estão presentes nos cantos do banco traseiro do automóvel, es-
tes são os locais mais adequados para o transporte de crianças e 
para a instalação dos equipamentos de segurança, como o bebê 
conforto, a cadeirinha de segurança ou acento de elevação.

Se o veículo não possui cinto de três pontas, instale da mesma 
forma com o cinto normal, nos dois lados do banco traseiro. evite 
colocar no centro do banco, a não ser que possua três filhos que 
necessitam, e nesse caso, a cadeirinha maior deve ser acomodada 
na parte central, mesmo que seja com o cinto de dois pontos, o 
subabdominal.

toda criança deve ser transportada com o equipamento até 
os sete anos e meio, quem não cumpre essas regras comete uma 
infração gravíssima com sete pontos na carteira e r$ 191,54 de 
multa.

Major
Segalin

HUMBERTO BOHRER, de 64 anos, faleceu no domingo (22) em 
sua residência, em Maravilha. Seu corpo foi velado na capela mortuá-
ria da Funerária Franke e sepultado na tarde de segunda-feira (23) no 
cemitério municipal.

Por volta 18h45 de domingo 
(22), na avenida anita Garibaldi, 
ocorreu um acidente de trânsito 
com danos materiais envolven-
do o automóvel Vw/cross Fox de 
Maravilha, conduzido por uma 
mulher de 38 anos e o Vw/gol de 
Maravilha, conduzido por uma 
jovem de 20 anos.

O acidente ocorreu na rotató-
ria situada em frente à empresa 
infopoint, sendo registrados ape-
nas danos materiais. Não foi pos-
sível efetuar o boletim de Ocor-
rência de acidente de transito, 
em virtude dos veículos já terem 
sido removidos do local do aci-
dente.

embriaguez ao volante
No domingo (22), por volta das 

05h20, a Polícia Militar (PM) pre-
senciou um veículo Vw/fusca pela 
avenida araucária em alta veloci-
dade e o condutor acelerou de for-
ma a ameaçar as inúmeras pessoas 
que ali se encontravam.

de acordo com a PM, a guar-
nição se aproximou do veículo e 
solicitou que o condutor desligasse 
e saísse do mesmo. ele se evadiu 
do local no sentido a avenida ani-

ta Garibaldi, o qual transitou pela 
contramão de direção. a manobra 
foi presenciada pela PM que apoia-
va na abordagem conseguindo 
abordar o veículo na avenida Padre 
antonio, esquina com a rua abyr 
dihl.

O condutor foi identifico como 
um jovem de 23 anos em visível es-
tado de embriaguez e com a Cartei-
ra Nacional de Habilitação (CNH) 
vencida há mais de 30 dias. O con-

dutor foi conduzido à delegacia e 
submetido ao teste de bafômetro, o 
qual teve como resultado a confir-
mação da embriaguez ao volante, 
sendo recolhido o veículo ao pátio 
da delegacia e expedido os autos 
de infração por dirigir sob influ-
ência de álcool, efetuar manobra 
perigosa, desobedecer à ordem de 
parada e dirigir com CNH vencida 
há mais de 30 dias e transitar pela 
contramão de direção.

Acidente de trânsito com danos 
materiais

Por volta das 07h10 de domin-
go (22), ocorreu na avenida Sete 
de Setembro, um acidente de trân-
sito no semáforo, envolvendo o 
veículo Vw/gol 1.0 de Campo erê/
SC, conduzido por um homem e a 
motocicleta Yamaha/virago XV-250 
de Maravilha, também pilotada por 
um homem.

de acordo com a PM, o gol pa-
rou em frente ao Posto Máximo na 
avenida Sete de Setembro, senti-
do ao Centro/trevo para aguardar 
abrir o semáforo e a Yamaha/Virago 
parou atrás do mesmo. Quando se-
gundo relato dos envolvidos, o gol 
começou a andar de marcha ré der-
rubando a motocicleta.

Condutor 
anda de 
marcha ré e 
derruba 
motocicleta

Das 08h do dia 22 de abril às 08h do 
dia 23 de abril

a guarnição do Corpo de bombeiros de 
Maravilha efetuou sete atendimentos pré-hospitalares.

Das 08h do dia 23 de abril às 08h do dia 24 de abril
No plantão os bombeiros atenderam quatro ocorrências de 

atendimentos pré-hospitalares.

Polícia Federal apreende crack 
espalhado em plantação de milho

a Polícia Federal (PF) do Paraná 
apreendeu 162 kg de crack no sába-
do (21), em Santa Helena, no Oeste 
do Paraná. a droga estava escondi-
da em uma plantação de milho e 
dentro de um carro com placas do 

Paraguai, em uma chácara próxima 
ao lago de itaipu.

de acordo com a PF, esta foi a 
maior apreensão de crack do ano na 
região de Foz do iguaçu, e uma das 
maiores do estado.

162 kg de crack foram apreendidos

RPC TV

Qual é o local mais seguro 
para a instalação da 

cadeirinha no veículo?

Desembargador Solon d’Eça Neves falece 
em fevereiro deste ano, o desembargador assumiu a 
presidência do treSC

Faleceu na noite de segunda-
feira (23), o presidente o tribunal 
regional eleitoral de Santa Catarina, 
o desembargador Solon d’eça Neves, 
vítima de um infarto fulminante.

Natural de tubarão/SC, Neves 
ingressou na magistratura de Santa 
Catarina em 1975 como juiz subs-
tituto, atuando nas comarcas de 
Concórdia, Seara e Ponte Serrada. 
Posteriormente, como juiz titular, 
teve passagem pelas comarcas de 
itapiranga, Mondaí, braço do Nor-
te, balneário Camboriú, Concórdia, 
Joinville e Capital.

em 1994, foi promovido por me-
recimento para o cargo de juiz subs-
tituto de 2º grau perante o tribunal 

de Justiça (tJ). em 1999, foi alçado a 
desembargador do tJ-SC, tendo sido 
promovido por merecimento. atuou 

na 4ª Câmara Civil (1999-2001), na 1ª 
Câmara Criminal (2001-2009) e na 2ª 
vice-presidência (março de 2009-ja-
neiro de 2010), além de exercer o 
cargo de corregedor-geral da Justiça 
até janeiro de 2012.

O desembargador foi ainda 
professor de direito de Família na 
Faculdade de direito de Joinville 
(1987-1989), de direito Penal na 
escola da Magistratura (1996-1997 
e 2002-2004) e de teoria Geral do 
Processo na Universidade do Vale do 
itajaí – Univali (1998-2009).

em 08 de fevereiro de 2012, as-
sumiu a presidência do tribunal 
regional eleitoral de Santa Catarina 
(tre/SC).

Divulgação
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Na tarde do último sábado (21), 
por volta das 16h, a Polícia Militar 
de São Miguel do Oeste/SC recebeu 
informações de testemunhas que 
havia uma motocicleta abandonada 
dentro do rio das antas, no interior 
de descanso/SC.

No local, os policiais consta-
taram que era apenas o banco e a 
parte traseira da motocicleta. Pos-
teriormente, através do chassi, a 
motocicleta foi identificada como 
objeto de furto na cidade de Mara-
vilha/SC.

Polícia Militar de São Miguel 
recupera parte de motocicleta 
furtada em Maravilha

adolescente é flagrado 
transportando 29 quilos de 
maconha em dionísio Cerqueira

O adolescente de origem 
paraguaia foi flagrado pela Po-
lícia rodoviária Federal (PrF), 
com 29 quilos de maconha, na 
madrugada de segunda-feira 
(23), em dionísio Cerqueira. 
Foi apreendido com o adoles-
cente 36 tabletes de maconha, 
totalizando 29,390 kg da droga.

O adolescente é natural de 
Pedro Juan Caballero, no Pa-
raguai. durante a fiscalização 
tentou se passar por outra pes-
soa apresentando uma identi-
dade falsa do estado do Mato 
Grosso do Sul, em nome de 
José luis Moreira da Silva.

Segundo a PrF, a maconha 

estava separada em tabletes 
dentro de duas malas. a droga 
foi encontrada em um ônibus 
abordado no km 120 da br-
163, por volta da 1h. O veículo 
fazia a linha aripuanã/Mt a 
Porto alegre/rS.

a substância foi encami-
nhada à Polícia Federal de 
dionísio Cerqueira. Conforme 
a PrF, o jovem declarou que 
receberia r$ 2 mil pelo trans-
porte da maconha até o estado 
gaúcho. 

O adolescente foi autuado 
por tráfico interestadual de 
drogas e ficará à disposição da 
Justiça em dionísio Cerqueira.

a Polícia rodoviária Fe-
deral de dionísio Cerqueira 
fez a apreensão de diversas 
mercadorias. No km 120 da 
br-163, por volta das 00h45 de 
segunda-feira (23), quando os 
policiais rodoviários federais 
desenvolveram a Operação 
Sentinela na região, apreen-

deram 36 tabletes de maco-
nha, totalizando 29,390 kg da 
droga, que estavam em posse 
de um adolescente de origem 
paraguaia, natural de Pedro 
Juan Caballero no Paraguai, 
que foi encaminhado para a 
Polícia Federal de dionísio 
Cerqueira.

Saveiro colidiu contra uma árvore e deixou um morto na SC-446 

No estado foram registrados 
pelo menos oito mortes em 
acidentes de trânsito

Oito pessoas morreram em 
acidentes no estado no final de 
semana. a ocorrência mais re-
cente foi registrada na noite de 
domingo (22), quando um ho-
mem morreu atropelado por um 
caminhão na br-153 em irani, no 
Meio Oeste. O acidente mais gra-
ve foi na madrugada de sábado 
(21), onde dois caminhões coli-
diram na br-282, em Ponte Ser-
rada, causando a morte de duas 
pessoas.

das oito mortes registradas 
entre sábado e domingo, seis 
ocorreram em rodovias federais 
e duas em estradas estaduais. So-
mente no sábado, considerado o 
dia mais violento, foram registra-
das seis mortes.

Domingo
em irani, o pedestre Santo 

Kades, de 50 anos, foi atingido 
por um caminhão por volta das 
18h20 de domingo (22), no km 66 
da br-153. a vítima chegou a ser 
socorrida pelos bombeiros, mas 
morreu após dar entrada no hos-
pital. em Cocal do Sul, a colisão 
foi de um veículo saveiro contra 
uma árvore e deixou um morto, 
no km 25 da SC-446, por volta das 
6h45 de domingo (23). a vítima 
foi identificada como robson Co-
lossi, de 24 anos.

Divulgação/Diário Catarinense

Sábado
em Sombrio, ocorreu uma co-

lisão de moto contra a mureta de 
uma ponte que provocou a morte 
de Valério dal Pont Zeferino, de 47 
anos. Foi por volta das 19h15, no 
km 13 da SC-485.

em itajaí, um ciclista, albeniro 
Ferreira da Silva, de 65 anos, mor-
reu ao ser atingido por um veículo 
no Km 121 da br-101. O acidente 
ocorreu por volta das 11h.

em apiúna, ocorreu um aci-
dente envolvendo uma caminho-
nete e um carro, causando a morte 
de Cláudio rodrigues, de 39 anos. 

Foi volta das 5h de sábado (21) no 
km 103 da br-470.

em Água doce, um caminhão 
saiu da pista por volta das 4h10 no 
km 35 da br-153. Morreu no local, 
Celso ary Migliorini, de 49 anos. O 
veículo tinha placas de Nova bas-
sano, no rio Grande do Sul.

O último acidente ocorreu em 
Ponte Serrada, foi uma colisão 
entre dois caminhões, que deixou 
dois mortos e dois feridos no km 
448 da br-282, por volta das 3h. 
Morreram José dias do Nascimen-
to, 58 anos, e luiz Fernando da Sil-
va, de 34 anos.

Apreensão de 
crack e cocaína

Apreensão de eletrônicos

Operação Sentinela apreende 
diversas mercadorias

também em dionísio Cerqueira, 
no km 120 da br-163, por volta das 
01h30 de segunda-feira (23), os poli-
ciais rodoviários federais apreende-
ram 15 tabletes de crack, pesando 16 
kg da droga, e 10 tabletes de cocaína, 
totalizando 11 kg da droga, que eram 
transportados de forma oculta no 
painel do veículo Vw/santana, placas 
de Foz do iguaçu/Pr. O motorista foi 
preso e encaminhado para a Polícia 
Federal de dionísio Cerqueira.

No mesmo trabalho, também 
na Operação Sentinela, no km 120 
da br-163, por volta das 00h30 de 
segunda-feira (23), os policiais rodo-
viários federais apreenderam 36 me-

mórias micro Sd, nove embalagens 
de Play Station 3, três controles de 
vídeo game e um console para Play 
3 que eram transportados no baga-
geiro do ônibus que fazia a linha de 

aripuanã/Mt  a Porto alegre/rS. a 
mercadoria, que estava em posse de 
i.G., 34 anos, natural de Matelândia/
Pr, foi encaminhada para a receita 
Federal de dionísio Cerqueira.

PM recolhe veículos com débitos 
de licenciamento

Homem é atropelado 
na calçada 

Na sexta-feira (20), na rua 
General Osório, no Centro de 
Maravilha, por volta das 14h30, 
ocorreu o atropelamento de um 
homem de 65 anos, que estava na 
calçada.

Conforme a guarnição da Po-
lícia Militar (PM), ele foi atingido 
por um veículo Fiat/uno de Mara-
vilha, conduzido por um homem 

de 43 anos, que perdeu o controle 
do veículo e subiu na calçada. 

a vítima sofreu lesões na ca-
beça e foi conduzida ao hospital 
pelo Corpo de bombeiros. O con-
dutor foi submetido ao teste de 
alcoolemia (bafômetro), consta-
tando-se que o mesmo não estava 
sob efeito de álcool, sendo libera-
do após os procedimentos.

Na rua euclides da Cunha, 
próximo ao posto diamante, por 
volta das 22h45 de sexta-feira 
(20), a guarnição da Polícia Militar 
(PM), em rondas pelo local, abor-
dou uma motoneta Honda/biz de 
Maravilha, pilotada por um jovem 

de 18 anos.
de acordo com a PM, foi cons-

tatado que esta estava com débito 
de licenciamento, foi expedido 
notificação, por não estar licencia-
do e recolhido o veículo ao pátio 
da delegacia.

“das oito mortes registradas entre sábado 
e domingo, seis ocorreram em rodovias 
federais e duas em estradas estaduais". 
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::

compromisso com a notícia!

No último final de semana foram realizadas as finais do Campeonato 
Municipal de Futebol de Campo de Maravilha, 3ª taça líder Farma

Conhecidos os campeões 
da 3ª taça líder Farma

Renata Mattia/ O Líder

Renata Mattia/ O Líder

a final da cate-
goria principal 
aconteceu no 
sábado (21), 

quando a equipe do Ser Vas-
co venceu o CrM por 3 a 0 no 
tempo normal e sagrou-se 
campeã nos pênaltis. após o 
encerramento dos jogos foi 
entregue a premiação para 
as equipes. O terceiro lugar 
ficou com a equipe do es-
porte Clube internacional, 
da linha barro Preto.

O troféu disciplina ficou 
com o CrM, com média 2,6 
cartões por jogo, e o troféu 
de equipe menos vazada 
também ficou com o CrM, 
com média de 0,8 gols por 
jogo. O goleador ficou o atle-
ta Fabio azevedo, da equipe 
do Ser Vasco com 16 gols.

Já no domingo (22) acon-
teceu a final na categoria 
aspirante, onde a equipe do 
Ser Vasco também sagrou-se 

 Equipe do SER Vasco recebeu R$ 1.100,00 de premiação pelo 1º lugar na categoria principal

O CRM recebeu o valor de R$ 700,00 como bonificação pela segunda colocação

Na categoria aspirante o SER Vasco também sagrou-se campeão  O segundo lugar ficou com a equipe do Esportivo Bela Vista

Isabel Müller/ O Líder Isabel Müller/ O Líder

campeã vencendo a equipe 
do esportivo bela Vista por 
2 a 1. em terceiro lugar ficou 
a equipe do esporte Clube 
internacional da linha bar-
ro Preto.

Nesta categoria, o Ser 
Vasco ficou como equipe 
disciplina, com média de 
1,8 cartões por jogo, tam-
bém ficando com o troféu de 
equipe menos vazada, com 
média de 0,5 gols por jogo. 
O goleador foi o atleta Jadir 
rojahm, também do Ser 
Vasco com nove gols marca-
dos durante o campeonato.

Na categoria principal, 
além dos troféus e meda-
lhas, o segundo colocado 
(CrM) recebeu premiação 
de r$ 700,00 e o primei-
ro colocado (Ser Vasco), 
recebeu premiação de r$ 
1.100,00. Já na categoria as-
pirante a premiação foi de 
r$ 400,00 para o segundo 

colocado (esportivo bela Vis-
ta) e r$ 800,00 para o primei-
ro colocado (Ser Vasco). Os 
prêmios para as equipes com 
melhor colocação foram patro-

cinados pela rede de farmácias 
líder Farma, patrocinadora do 
campeonato.

O Campeonato Municipal 
de Futebol de Campo, 3ª taça 

líder Farma foi organizado 
pela Prefeitura de Maravilha, 
por meio do departamento de 
esportes, sob o comando do 
professor Juliano Siebel. 
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Esporte

O internacional está na final da 
taça Farroupilha, segundo turno 
do Campeonato Gaúcho e nas oita-
vas de final da taça libertadores da 
américa, ou seja, o inter tem pela 
frente três jogos decisivos nos próxi-
mos dias.

a maratona de decisões começa 
hoje, diante do Fluminense, no beira 

rio, em Porto alegre. d’alessandro, 
que havia acabado de retornar ao 
time, está fora novamente. Com le-
são muscular na coxa esquerda, o ar-
gentino desfalcará a equipe colorada 
por até um mês. Oscar segue fora 
da equipe, envolvido em imbróglio 
judicial com o São Paulo. O lateral 
esquerdo, Kleber, também é dúvi-

da, o jogador ainda sente dores no 
músculo da coxa direita. tinga deve 
retornar ao time.

O técnico dorival Júnior só irá li-
berar a escalação da equipe que deve 
enfrentar o Fluminense, minutos an-
tes de começar a partida. Segundo 
ele, a decisão foi tomada de forma 
conjunta com a direção do clube e 

será um procedimento adotado daqui 
em diante para alguns jogos decisivos, 
onde a escalação será anunciada apenas 
alguns minutos antes da equipe entrar 
em campo. O jogo entre internacional e 
Fluminense está marcado para às 21h50 
de hoje, no estádio beira rio. devido à 
má campanha na fase classificatória, o 
internacional, caso continue avançando 

na competição, fará sempre o primeiro 
jogo em casa e o segundo fora.

No domingo (29), o internacional 
enfrenta o Grêmio, também no beira 
rio, pela decisão da taça Farroupilha, 
às 16h. O vencedor do segundo turno do 
Gauchão fará a grande final do Campeo-
nato Gaúcho com o Caxias, campeão do 
primeiro turno.

Grêmio está na Final 
da Taça Farroupilha

após a vitória por 1x0, sobre o 
Canoas na última partida, o Grê-
mio garantiu a classificação para a 
final da taça Farroupilha, o segun-
do turno do Campeonato Gaúcho 
e agora enfrenta o internacional 
no próximo domingo (29).

O plantel tricolor ganhou dois 
dias de folga e se reapresentou so-
mente ontem. O técnico Vanderlei 
luxemburgo tem a semana livre 
para preparar a equipe para a deci-
são diante do internacional. O co-
mandante do Grêmio afirmou em 
entrevista após a vitória sobre o 
Canoas, que está feliz por ter con-
duzido a equipe até a final da com-
petição e ter conseguido colocar 
em prática suas filosofias e método 
de trabalho. afirma que o Grêmio 
ainda precisa evoluir em campo 
e que aproveitará a semana para 
corrigir alguns detalhes no time.

luxemburgo está otimista em 
relação ao retorno de Mário Fer-
nandes e Marcelo Moreno, Júlio 

Cesar também pode estar recupe-
rado até o dia da decisão. O de-
partamento Médico e a comissão 
técnica irão avaliar o desempenho 
dos atletas no decorrer dos treinos 
desta semana. O desfalque certo 
até o momento é léo Gago, sus-
penso pelo terceiro cartão amare-
lo.

a saída do lateral Mário Fer-
nandes está cada vez mais próxi-
ma. O empresário do jogador afir-
mou que o acerto salarial entre o 
atleta e o CSKa da rússia já foi fei-
to, bastam apenas alguns detalhes 
para assinatura do contrato. É cer-
to, portanto, que Mário não deixa-
rá o Grêmio antes do final da Copa 
do brasil, assegura o presidente do 
tricolor gaúcho, Paulo Odone.

O Gre-Nal está marcado para 
às 16h do próximo domingo (29), 
no estádio beira rio, em Porto 
alegre. Pela Copa do brasil o Grê-
mio volta a jogar no dia 02 de maio, 
contra o Fortaleza, fora de casa.

Internacional enfrenta o Fluminense hoje no Beira Rio

Cunha Porã é campeão 
geral dos jogos da amerios

Os 17º Jogos de integração da 
amerios (JiaS) foram realizados no 
último sábado (21), no município 
de Cunhataí e envolveram todos 
os municípios associados do entre 
rios para disputas que tinham por 
objetivo o entretenimento, lazer e 
descontração entre os 17 municí-
pios da região, sendo: Campo erê, 
romelândia, Saudades, Flor do Ser-
tão, Cunha Porã, São Miguel da boa 
Vista, Santa terezinha do Progresso, 
riqueza, Saltinho, Caibi, Modelo, 
Maravilha, Cunhataí, iraceminha, 
tigrinhos, Flor do Sertão e riqueza. 

Os municípios foram recebidos 
às 7h30 para um café da manhã; a 
abertura foi realizada às 8h30 e às 
9h iniciaram os jogos nas seguintes 
modalidades: futsal masculino, fut-
sal feminino, futebol suíço, voleibol 
(quadra), voleibol de areia, canas-
tra masculina, canastra feminina, 
truco livre, bocha masculino, bocha 
feminina, bocha 48, sinuca e trilha. 
após os jogos foi servido almoço e 
na parte da tarde houve a entrega 
da premiação. Para a descontração 
dos servidores públicos, a bandi-
nha do Garrafão animou à tarde. 

O município de iraceminha par-
ticipou de diversas modalidades, 
entre elas, futebol suíço; truco livre; 
voleibol de quadra; bocha masculi-
no; voleibol de grama; bocha femi-
nina; canastra masculina; sinuca; 
canastra feminina; trilha e futsal fe-
minino. após as fase eliminatórias 
os servidores públicos trouxeram 
para iraceminha três troféus, sendo 
do futsal feminino angariado ainda 
na quinta-feira (18), da bocha femi-
nina com as atletas lovani linke e 
Marisa Moraes; além da trilha com 
o servidor Ornélio Frank.

O município de Flor do Sertão 
esteve competindo em dez modali-
dades, se consagrando campeão na 
modalidade de futsal masculino de 
forma invicta. 

O município de tigrinhos par-
ticipou nas modalidades de futsal 
masculino e feminino, futebol suí-
ço, canastra masculino e feminino, 
truco livre, bocha masculino e femi-
nino, bocha 48, dominó em dupla, 
sinuca em dupla e trilha. Os jogos 
mobilizaram mais de 50 funcioná-

rios. tigrinhos con-
quistou o segundo 
lugar na classifica-
ção geral, devido 
aos seguintes resul-
tados: 1º lugar no 
dominó; 2º lugar na 
canastra feminino, 
bocha masculino e 
sinuca; 5º lugar no 
futsal feminino e na  
trilha livre; 6º lugar 
no futsal masculino, 
bocha feminino, bo-
cha 48. 

Cunha Porã é 
tetracampeã dos 
jogos da amerios, 
pois nos últimos quatro anos con-
quista o título geral. O município 
competiu nas modalidades de fut-
sal masculino, futebol suíço mas-
culino, vôlei misto de quadra, vôlei 
misto de grama, canastra masculi-
na, canastra feminina, truco livre, 
bocha masculina, bocha feminina, 
48 masculino, dominó em dupla 
livre, sinuca em dupla masculino 
e trilha individual livre. Sendo que 
as categorias premiadas foram: 1° 
lugar: canastra feminina, 1° lugar: 
48 masculino; 2° lugar: vôlei misto 
em quadra; 2° lugar: vôlei misto em 
grama; 3° lugar: futsal masculino; 
3° lugar: bocha feminina e 3° lugar: 
trilha individual livre.

a classificação geral teve como 
campeão dos jogos o município de 
Cunha Porã, com 77 pontos; em 2º 
tigrinhos com 61; 3º São Miguel da 
boa Vista com 61 pontos; 4º irace-
minha com 60; 5º Cunhataí com 
52 pontos; 6º Saudades com 48; 7º 

riqueza com 45; 8º Caibi com 40 
pontos; 9º Maravilha com 39; 10º 
romelândia com 37 pontos; 11º 
Flor do Sertão com 36; 12º San-
ta terezinha do Progresso com 35 
pontos; 13º Palmitos com 33 pon-
tos; 14º Modelo com 28; 15º Salti-
nho com 25 pontos; 16º bom Jesus 
do Oeste com 14 e em 17º Campo 
erê com 14 pontos.

Elisangela Rossatto/Prefeitura

Tigrinhos conquistou o 1º lugar no dominó
Divulgação Prefeitura

Cunha Porã é tetracampeão geral 
dos JIAS

19º Olimpíada São José Operário 
teve início 

Na noite de segunda-feira (23) 
iniciaram os jogos da 19º Olimpíada 
São José Operário de Maravilha. São 
mais de 50 equipes competindo em 
cinco categorias, sendo as modali-
dades de futsal feminino, veterano, 
interior, livre e vôlei feminino. Os 
jogos iniciam todos os dias às 19h 

no Salão Paroquial Católico e se-
guem até a próxima sexta-feira (27). 

Os vencedores receberão como 
premiação troféus, medalhas e car-
ne para o dia da festa.  ainda serão 
sorteados um terno do Grêmio e um 
do inter para as equipes que se ins-
creveram para a Olimpíada.  

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

Jogos acontecem até a 
sexta-feira (28)

Comissão organizadora, Osmar 
Kreutz e Dagostin

"Cunha Porã é tetracampeã dos jogos 
da amerios, pois nos últimos quatro 
anos conquista o título geral".
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Dupla
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Celso 
ledurGrenal

GaUCHÃO
Saudações tricolores, agora é “Gre-nal” na final da taça Farroupilha, vamos sacudir o 

reMeNdÃO novamente, será mais uma apresentação de lUXO como ocorreu no último 
clássico no aterro. Grêmio está invicto em Gre-nais neste ano. lUXa, melhor técnico do brasil 
é competente, vai montar um esquema de jogo para liquidar o inter. Sobre o jogo do último 
sábado (21), descobrimos que o Canoas não tem torcida, tem testemunhas. 

inter retornando do Peru

COPa dO braSil
O copeiro e peleador jogará no dia 02 de maio no Ceará con-

tra o Fortaleza, jogo de volta dia 09 no Olímpico. Vamos avançar 
e pegar o vencedor do jogo entre Portuguesa e bahia. O Grêmio 
não está uma maravilha, mas dá pra ganhar a Copa do brasil, não 
tem nenhum time jogando uma beleza de futebol atualmente.

FUNDO 
DO BAÚ

No dia 25/04/1999 
o Grêmio conquistava a 
Copa Sul, mais um título 
que o time do “colunista 
imparcial” não tem! a 
Copa Sul reuniu doze 
times, quatro de cada 
estado da região Sul do 
brasil. Na final o Grêmio 
venceu o Paraná Clube 
em um play-off de três 
jogos, os dois últimos 
em Curitiba, sagrando-
se campeão. Grêmio 
Campeão da Copa Sul, o 
verdadeiro campeão de 
tudo, eles querem imitar, 
mas não conseguem.

PriMeiro contra o ÚLtiMo
Mais um vexame internacional, o “imparcial” já viu que conquistar essa li-

bertadores é mais impossível que ganhar do Mazembe. Classificou-se com a aju-
da do Santos e ainda vai ter que aguentar ser eliminado pelo Fluminense. Mais 
um provérbio gaudério para esta quarta-feira, para descontrair os colorados: 
“MaiS teNSO QUe GUri COlOradO CaGadO NO CarPete”.  

Interpiada

HOJe O MelHOr 
CONtra O PiOr

Cadê o melhor time da améri-
ca anunciado no início do ano pela 
imprensa (vermelha), só ganhou de 
time pequeno, os dois grandes que 
pegou SaNtOS e GrÊMiO o que 
aconteceu? Perdeu, é um time en-
ganador e vai levar uma surra do 
Fluminense. 

O Santos salva, classificou 
eles, mas abelÃO vem aí com o 
pó de arroz, mais o “He-MaN”.

HOJE
Às 21h50 em Porto alegre, estádio da Copa, pela libertadores da américa 2012, contra 

o Fluminense mostraremos para o brasil, américa e para o mundo que o inter não é aque-
le que na semana passada jogou em Chicláyio no Peru diante do Juan aurich, será aquele 
time único campeão de tudo no brasil e que nunca passou pelo vexame da segundona. e 
o nosso adversário que muitos dizem estar entre os melhores do brasil, mas que nunca 
ganhou uma libertadores, me perdoem os tricolores, não será neste ano. e por falar em 
tricolores, sugiro à eles fazer aquilo que mais sabem, secar, mas até nisso são de segunda, 
observem o equipamento, será que resolve? 

FOi
anunciado que a empresa portuguesa que está construindo um estádio pra si, usan-

do um laranja azul, preto e branco solicitou mais funcionários para a obra, pedido pron-
tamente atendido pela diretoria do time de segunda.

equipe i: chefiada por douglas Grolli (mestre de obra) e que terá como auxiliares 
por determinação da justiça os irmão Moreira, do instituto ronaldinho Gaúcho e para o 
transporte fazendo o vai e vem o leandro, aquele da carteira falsa.

equipe ii: é aquela que por determinação dos portugueses terá que ser campeã da 
Copa do brasil e disputar a libertadores do ano que vem para dar lucro aos lusitanos, 
mas cá entre nós, com esta baba aí não dá. Serão eliminados pelos poderosos Fortaleza, 
aí a vaca foi pro brejo, sinto muito, quem avisa colorado é.

PoLeMiSando
tremenda goleada do time deles para chegar a decisão da taça Farrou-

pilha, pobre andré lima.
Quem avisa amigo é, o matador de azulões está de volta. No dia 19, pas-

sado foi o seu dia, mas ele comemorou no domingo passado (22).
e o Corinthians em...
Que tal o verdão do Parque antártica apanhou do bugre em Campinas.
e a urubuzada sem atividade nos próximos 27 dias, menos mal, assim o 

assis e o r10 poderão se apresentar à justiça gaúcha.
O Vasco de lá e o Vasco daqui (MH) fizeram barba, cabelo e bigode, veja 

bem por traz disso tudo um trio imbatível: ivo badia, luis Carlos Capelli e 
Silvino Giacomin. Parabéns!
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Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de 
chuva à tarde e à noite.
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